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Сегодня мы будем читать знаменитый текст, который вы можете 
знать на память. Он описывает качества садху, которые мы должны 
культивировать.  
Вам интересно это услышать? Да или нет?!  
Мужчина вы или женщина - тот, кто хочет следовать по духовному пути, 
должны культивировать эти качества. Ранее мы обсуждали важность об-
щения с садху. Также мы должны знать, как распознать садху, какими ка-
чествами он обладает...  

 

Комментарий Шрилы Прабхупады: 
Садху, как уже говорилось, является преданным Личности Бога, по-

этому он всегда стремится дать людям знание о преданном служении Господу, 
проявляя таким образом свое милосердие. Он знает, что тот, кто не занимается 
преданным служением, бесцельно проживает свою жизнь. Странствуя по 
свету, преданный идет от двери к двери и призывает людей: «Примите созна-
ние Кришны! Станьте преданными Господа! Не губите свою жизнь, потакая 
животным инстинктам.  

Человеческая жизнь дана вам для того, чтобы достичь самоосознания, то есть 
развить в себе сознание Кришны». Так проповедует садху. Не довольствуясь 
тем, что сумел освободиться сам, он всегда думает о других. Его милость к   
обусловленным душам не знает границ. Так проявляется одно из его качеств 
— каруника, великое сострадание к падшим душам. 
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Садху должен обладать неистощи-
мым терпением, ибо, проповедуя, 
он неизбежно сталкивается со мно-
жеством противников. Люди гонят 
или оскорбляют его, так как далеко 
не все обусловленные души готовы 
принять трансцендентное знание о 
преданном служении Господу. Они 
больны, поэтому им не по нраву  
духовное знание. И садху берет на 
себя неблагодарный труд — убедить 
обусловленные души в необходимо-
сти заниматься преданным служе-
нием. Иногда к преданным даже 
применяют физическую силу.     
Господа Иисуса Христа распяли на 
кресте, Харидаса Тхакура били  
палками на двадцати двух рыночных площадях, а на ближайшего сподвиж-
ника Господа Чайтаньи, Нитьянанду, напали братья Джагай и Мадхай. Но 
эти преданные Господа терпеливо сносили все оскорбления и муки, памя-
туя о том, что пришли на землю ради спасения обусловленных душ.    
Садху милосерден, ибо желает добра всем живым существам, не только 
людям, но и животным. Сарва-дехинам значит «все живые существа,       
воплотившиеся в материальном теле». Материальным телом обладают не 
только люди, но и другие живые существа. Преданный Господа с одинако-
вым состраданием относится к каждому, будь то кошка, собака или дерево. 
Он старается помочь всем живым существам освободиться из материаль-
ного плена. Так, Шивананда Сена, один из учеников Господа Чайтаньи,   
даровал освобождение собаке, видя в ней прежде всего душу. Известно   
немало случаев, когда собаки получали освобождение благодаря тому, что 
им посчастливилось встретиться с садху, поскольку садху заботятся о выс-
шем благе всех живых существ. Но, несмотря на то что садху дружелюбно 
относится ко всем и ни к кому не питает вражды, люди так неблагодарны, 
что даже у садху есть много врагов. 

Чем же друг отличается от врага? В первую очередь своим отношением к 
нам. Садху не жалеет сил для того, чтобы помочь всем обусловленным 
душам освободиться из материального плена, поэтому у обусловленной 
души нет друга лучше, чем садху, который указывает ей путь к освобожде-
нию. Садху всегда безмятежен, он спокойно и невозмутимо следует настав-
лениям священных писаний. Садху — это тот, кто выполняет предписания 
Вед и является преданным Господа. Человек, который действительно сле-
дует указаниям шастр, не может не быть преданным, ибо все шастры 
предписывают беспрекословно подчиняться Верховной Личности Бога. 
Таким образом, садху называют того, кто, следуя предписаниям Вед, зани-
мается преданным служением Господу. Все перечисленные качества при-
сущи преданному. Говорится, что преданный развивает в себе лучшие 
качества полубогов, тогда как непреданный, даже если с мирской точки зре-
ния он хорошо воспитан и образован, в духовном отношении лишен хоро-
ших качеств и добродетелей, которые присущи тому, кто достиг уровня 
трансцендентного самоосознания. 
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Как я уже сказал, это зна-
менитый стих. Многие предан-
ные любят его запоминать.  
Когда мы говорим о садху,        
совсем не обязательно, что мы 
имеем в виду санньяси или брах-
мачари. Это тот, кто следует по 
духовному пути. Не имеет значе-
ния в каком теле - в мужском или 
женском. Если мы хотим следо-
вать по духовному пути, то есть 
определенные ожидания - это  

качества святой личности. В комментарии Шрила Прабхупада обсудил все, что 
упоминается в стихе.  
Во-первых, это титикшава - терпение. Необходимо терпение. В материальном 
мире, независимо от того, кто вы, вы сталкиваетесь со множеством препятствий. 
Но мы не должны приходить в беспокойство. Чайтанья Махапрабху подчеркивал 
важность терпения. Какой знаменитый стих из Шри Шикшаштаки? Тринад апи су-
ничена… Мы должны быть терпеливыми. Жара или холод, победа 
или поражение, честь или бесчестие. Обычно, если мы не получаем 
то, что хотели, мы гневаемся. Мы чувствуем бесчестие. Кто-то может 
сказать: "Вы хороший преданный", а на другой день вам могут ска-
зать: "Да ты просто бремя". Сегодня вы одерживаете победу, потом 
терпите поражение. Иногда очень холодно, когда вы идёте на пропо-
ведь, иногда жарко. Здесь в Кении не так колеблется погода, но в 
некоторых местах холодно. В Казахстане зимой очень холодно. 
У нас есть преданная Кришна Найака, она каждый 
день выходит, даже в холодную погоду. Она гово-
рит: "Это мой долг. Я должна это делать".  
Преданный должен быть терпелив.  
Посмотрите на жизнь Шрилы Прабхупады. В 1922-
м году он познакомился со своим духовным учите-
лем, но ему пришлось преодолевать столько 
препятствий. Когда он переплывал океан на грузо-
вом судне, это было нелегко. Но он терпел все эти 
неудобства ради высшей цели. Поэтому мы должны 
быть очень терпеливы, если мы хотим вернуться 
домой к Богу. Если вам нравится климат Кении, и 
вы хотите родиться здесь ещё раз, ну и ладно - по-
пробуйте. Но лучше предаться Кришне. Предаться 
Кришне - значит эти качества должны быть про-
явлены в вас. Мы должны быть чрезвычайно терпе-
ливыми, это настроение должно быть у каждого 
проповедника. Иногда вы выходите на проповедь, и 
час за часом у вас не берут книги - нужно это тер-
петь. Кришна видит наши усилия.  

лекция Гуру Махараджа:
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Следующее качество каруника – милосердие. Есть разные определе-
ния милосердия. Некоторые говорят, что милосердие - это филантропиче-
ская деятельность: открывать больницы, учебные заведения. Мы конечно же 
не преуменьшаем важность филантропической деятельности, она имеет свое 
место. Но Шрила Прабхупада часто говорил, что высшая благотворительная 
деятельность - это дать людям любовь к Богу. Если чего-то на этой планете и 
не хватает, то это знания о Боге.  
Итак, истинное милосердие - проповедовать. Если бы Прабхупада не отпра-
вил покойного Брахмананду прабху в Кению, чтобы посадить здесь семя со-
знания Кришны, то мы бы с вами не были здесь сегодня. Мы с вами здесь, 
потому что кто-то проделал здесь эту начальную черную работу. Сейчас не 
так сложно прийти в храм и стать преданным, как это было пятьдесят лет 
назад.  

Итак, истинное милосердие - давать людям знания о Боге. Вы можете 
построить госпиталь или школу, но если вы не учите людей как 
очистить сердце, то эта деятельность только запутает вас. Если 
вы кому-то сделаете операцию на глаза, и он восстановит зре-
ние, но затем будет смотреть порнографию, то какая от этого 
польза?  
Истинное милосердие. Что Шрила Прабхупада говорит в ком-

ментарии? Идти от двери к двери. Чайтанья Махапрабху позвал Господа 
Нитьянанду и Харидаса и сказал им: "Идите от двери к двери и пропове-
дуйте!" В Кении вы не сможете ходить от двери к двери. Но в соответствии с 
местом и обстоятельствами, это можно делать. Истинная милость - давать 
людям знания о Боге.  
Если мы идём на харинаму - это проявление истинной милости. Вы слы-
шали о Москве? В Москве там пять групп санкиртаны, которые каждый 
день выходят на улицы и проводят харинамы. У них нет никаких разреше-
ний на это, но у них очень хорошие отношения с властями, они кормят их 
прасадом. Хотя люди там достаточно демоничные, но им нравится прасад. 
Преданные выходят на харинамы и кормят их сладостями. Это истинное ми-
лосердие. Люди слышат святое имя и очищаются. Истинное милосердие - 
давать людям знание о Боге.  
Мы не должны думать: "Я спас себя, а остальные меня не волнуют." У пре-
данных всегда есть сострадание. Пара-дукха-дукхи. Они видят как люди 
страдают и тоже испытывают боль. Мы не должны думать, что вот у нас 
здесь замечательный брахмачари-ашрам. Мы все время должны думать -  
как можно и других сделать удачливыми.  
Итак, истинное милосердие - проповедовать послание Бога. И далеко не все 
будут встречать вас с распростертыми объятиями, когда вы будете пропове-
довать. Кто-то будет позитивно реагировать, а кто-то противостоять вам. 
Даже в Индии. Можно подумать, что многие будут хорошо реагировать, но 
даже там люди возмущаются: "Что вы пристаете к людям на улице, нечем за-
няться что ли?" Когда вы проповедуйте, не каждый будет вас поддерживать. 
Когда Господь Нитьянанда и Харидас Тхакур начали свою проповедь, то кто-
то радостно приветствовал их, а кто-то противостоял, кто-то даже двери не 
открывал. Преданный должен иметь это настроение - распространение ис-
тинной милости.  
Есть харинамы, распространение прасада, проповедь, распространение 
книг. Распространение книг - деятельность, которая больше всего приносила 
удовольствие Прабхупаде. Прабхупада говорил: "Если хотите меня удовле-
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творить, то распространяйте книги." Сколько здесь преданных выходит на 
распространение книг? У нас должно быть больше проявления этой мило-
сти. Мы должны проявлять эту милостивую природу.  
Сухридах сарва-дехинам... Что это значит? Я – друг каждого, и каждый - мой 
друг, а не так, что я разделяю людей на друзей и врагов. Отец Прахлады был 
демоническим царем. Он хотел своего сына обучить дипломатии. Что такое 
дипломатия? Этот - мой друг, а этот - мой враг. Так делают политики. У Прах-
лады было два учителя Шанда и Амарка, и они обучали Прахлада дипломатии. 
Прахлад сказал: "Меня это не интересует. Все - мои друзья, у меня нет врагов." 
Преданный считает каждого своим другом, даже если кто-то критикует его. 
Сейчас мы думаем, если меня кто-то критикует, значит он - 
мой враг, он завидует мне. Но если кто-то указывает вам на 
что-то, что вы можете улучшить, вы должны радоваться.     
У преданного нет врагов. Это легко на практике? Не так 
легко. Мы не должны никого считать своим врагом, даже 
если кто-то критикует нас, мы все равно должны считать его своим другом. 
Таково настроение преданного.  
Наш величайший враг - наш собственный ум. Ум выставляет столько пре-
пятствий для духовного развития. Но преданный - друг каждого. Он -  
аджата шатровах, ни к кому не проявляет враждебности. В «Бхагавад-
гите» Кришна объясняет аскезу языка. В духовной жизни у нас есть та-
пасья, правда? Есть столько, так называемых религиозных проповедников, 
которые никогда не упоминают аскезу. Я одного проповедника спросил: "У 
тебя такая большая аудитория, ты не говоришь об аскезах?» Он ответил: 
"Если я скажу об аскезах, то никто не будет ходить на мои лекции."  
Это факт. Когда мы начинаем говорить об аскезах, никто не хочет этого при-
нимать. Прабхупада приехал в Нью-Йорк, и однажды он встретился с садху, 
которые советовали Прабхупаде: "Вы слишком консервативны. В Америке 
никто не будет вас слушать. Станьте как мы, примите западный стиль». 
Прабхупада отказался от этого.  
Прабхупада хотел опубликовать «Бхагавад-гиту» в Америке. Он переводил 
Гиту два раза. Однажды он перевёл её в Индии и искал издателя. Когда 
Шрила Прабхупада вернулся в Калькутту, то 
обнаружил, что его перевод был утерян, и 
тогда он заново перевёл «Бхагавад-гиту».  
В 1966-м году Прабхупада попросил Брахма-
нанду прабху отправиться по типографиям и 
найти издателя Гиты. Но все издатели, глядя 
на эту рукопись, говорили: "Здесь слишком 
много о бхакти, о Кришне. Если вы умень-
шите упоминания о бхакти и Кришне, мы на-
печатаем вашу книгу." Ученики доложили об 
этом Прабхупаде, что если сократить, то 
можно напечатать. Но Прабхупада сказал: 
"Нет, мы не будем идти на компромисс."  
И в тоже самое время была записана пла-
стинка с пением Шрилы Прабхупады. Её на-
чали рекламировать, в то время эти записи 
можно было отправлять и по почте. Один бух-
галтер, который работал на компанию Мак-
миллан, написал в ИСККОН, что он хочет 
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приобрести одну из пластинок. Брахмананда увидел заказ от этого из-
дательского дома и пришёл к Прабхупаде, сказав, что кто-то из Мак-
миллана хочет нашу запись. Прабхупада знал, что это за издательская 
компания и сказал, чтобы лично отнесли пластинку этому бухгалтеру.  
Брахмананда одел костюмчик и пошёл в Макмиллан передать пла-
стинку. Пока они общались с клиентом, подошёл редактор религиоз-
ного раздела этого издательства, и бухгалтер представил ему 

Брахмананду. Брамананда, когда 
услышал, что этот человек отве-
чает за религиозные книги, ска-
зал: "Мой духовный учитель 
перевёл «Бхагавад-гиту» на анг-
лийский язык и ищет издателя». 
Редактор ответил: "О, мы уже 
опубликовали Библию, Коран, 
иудейскую литературу, и, как раз, 
ищем «Бхагавад-гиту". Брама-
нанда вернулся к Прабхупаде. На 
следующий день он принёс изда-
телю эту рукопись, которая и была 
опубликована. Шрила Прабхупада 
не шёл на компромиссы. Он не 
убирал бхакти и Кришну из своих 
книг, он поддерживал истину.  

Преданный ни к кому не проявляет враждебности. Одна из аскез для 
языка - это говорить правду, но приятным образом. Преданный не дол-
жен ни к кому относиться враждебно. Обычно, если кто-то чем-то нам 
помогает, мы к нему хорошо относимся. Но если человек не помогает, 
мы уже считаем его своим врагом.  
Шантах. Преданный должен быть умиротворен. Почему мы не уми-

ротворены? Кто знает? Внутренний конфликт: я уже 
не карми, я – преданный, но в уме постоянно дилемма: 
"Как мне и следовать по духовному пути, и поддержи-
вать материальные желания?" Хочется и съесть торт, и 
чтобы он такой красивенький остался. Невозможно 
это сделать одновременно.  
Итак, мы должны быть целеустремлены. Чайтанья 

Махапрабху наставлял Санатану Госвами в процессе шаранагати.  
Что такое шаранагати? Процесс предания. Принимать то, что благо-
приятно для преданного служения, и отвергать то, что препятствует 
преданному служению. Рупа Госвами говорит: «Мой дорогой друг, 
любую цену заплати, чтобы стать создающим Кришну, не торгуйся". 
За сознание Кришны мы должны заплатить цену. Кришна разве что-то 
держит в секрете? Нет. Кришна ясно говорит: сарва-дхарман паритй-

аждйа мам экам шаранам вражда   ахам твам сарва-
папебхйо мокшайишйами ма шучах (Б-г.,18.65). «Я буду 
защищать тебя. Не беспокойся. Но только при одном 
условии». Что это за условие? Если мы придадимся 
Ему. Кришна не говорит: "Можешь делать любые глу-
пости, предавайся Мне на десять процентов, Я буду за-
щищать тебя." Нет! Кришна говорит: "Предайся на сто 
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процентов, тогда Я буду защищать тебя." Он не торгуется.  
Сарва-дхарман паритйаждйа. Не имеется в виду, что нужно оставить 
христианство, ислам - нет. Он говорит о том, чтобы занять ум и чувства 
в служении Господу, тогда «Я гарантирую, что ты придёшь ко Мне».  
В другом стихе Кришна говорит, что «Нет истины выше, чем Я».  

Следующее качество садху - он живёт в соответствии с писа-
ниями. Садхавах. В комментарии Прабхупада упоминает два очень важ-
ных момента. Он приводит историю Шивананда Сены и историю 
Харидаса Тхакура.  
Харидас Тхакур был очень привязан к 
святому имени. Он считается воплоще-
нием Брахмы. Брахма захотел родиться 
в смиренном положении. Пятьсот лет 
назад во многих частях Индии преобла-
дало мусульманство. Харидас родился в 
мусульманской среде. И вот однажды 
его привели к мусульманскому прави-
телю Кази. Тот сказал: "Харидас, ты ро-
дился в мусульманской семье, это очень 
возвышенное рождение, но ты повторя-
ешь имена Кришны". Харидас объ-
яснил, что святое имя Господа 
всемогуще. Этот правитель не смог убе-
дить Харидаса прекратить повторение Харе Кришна и сказал:  
"Харидас, если ты не будешь следовать нашему приказу, разрубим тебя 
на куски".  
В тот период в качестве наказания использовалось избиение на рыноч-
ных площадях. Они протащили Харидаса по двадцати двум площадям. 
Обычно после второго или третьего рынка человек уже умирал. Хари-
даса жестоко избивали, но на его теле даже не оставалось ран. Когда 
прошли двадцать две рыночные площади, палачи сказали: "Мы не 
смогли выполнить своё задание, теперь царь нас накажет". Тогда Хари-
дас проявил сострадание к палачам - он притворился мертвым, остано-
вив дыхание своим мистическим могуществом. Они увидели, что 
Харидас не дышит, не проявляет признаков жизни, и обрадовались, что 
он мёртв.  
Слух дошёл до царя, что Харидаса убили. Царь сказал, что нужно похо-
ронить его по мусульманской традиции, но Кази был настоящим фанати-
ком и сказал: «Мы не должны делать для него почести, поскольку он 
оскорбитель, его тело нужно просто выбросить в Гангу».  
Так его тело бросили в Гангу. Но Харидас вернулся во внешнее созна-
ние, переплыл Гангу и снова начал повторять Харе Кришна. Слух дошёл 
до царя, что Харидас живой и повторяет Харе Кришна. Царь был в 
шоке. Он попросил прощение у Харидаса.  
Так, чтобы доказать свою верность святому имени, Харидас был вынуж-
ден пройти через смертельные испытания. Его избивали, но он не пре-
кратил воспевать. Кто-то может сказать, что Харидас - святой, а мы не 
находимся на этом уровне. Может мы и не находимся на этом уровне, 
но, слушая эти истории о великих святых, мы получаем вдохновение. 
Шрила Прабхупада в комментарии говорит об Иисусе Христе, которого 
распяли. Преданный Господа должен быть готов терпеть испытания.  
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Когда первые преданные появились в Советском Союзе, многих сажали в тюрьмы, 
кто-то умер в тюрьме, но они не прекращали воспевать Харе Кришна. Мы должны 
развивать решимость. Есть одна страна в Африке - Либерия, в которой расстреляли 
преданных, но они не прекратили повторять святые имена. Даже в нынешнее время 
в ИСККОН преданным приходится проходить через множество трудностей.  

В комментарии Прабхупада приводит пример Господа Нитьянанды, когда 
Чайтанья Махапрабху сказал ему и Харидасу идти от дома к дому проповедовать. 
Нитьянанда и Харилас знали, что Чайтанья Махапрабху - это Бог. Они хотели про-
славить Его ещё больше. Они провели опрос общественного мнения - кто в Навад-
випе самый падший? Если этот самый падший будет спасён, тогда слава Господа 
Чайтаньи возрастёт. В результате опроса они узнали, что было двое братьев, рож-
дённых в браманской семье, которые сильно деградировали. Что это были за 
братья? Джагай и Мадхай.  
(В прошлом году были президентские выборы, и в своей предвыборной компании 
Нарендра Моди сказал, что мы должны освободить Индию от всех Джагаев и Мад-
хаев).  

Итак, Нитьянанда и Харидас узнали, что Джагай и Мадхай - настоящие ху-
лиганы и нужно их спасти. И люди стали просить, чтобы они к ним не ходили: 
«Они вас убьют, вы не представляете как жестоки эти братья. Они всегда пьяны, 
бьют любого, кто к ним приближается. Не подходите к ним близко, они убьют 
вас!». Но Харидас и Нитьянанда не переживали, они проповедовали от имени Чай-
таньи Махапрабху. Они отправились к ним. Когда Джагай и Мадхай услышали, что 
они проповедуют, они закричали: «Убирайтесь отсюда!", и погнались за ними. Им 
пришлось спасаться бегством. Поскольку Джагай и Мадхай много пили, у них 
были большие животы, они не смогли догнать Господа Нить-
янанду и Харидаса.  
Вечером Нитьянанда и Харидас пришли с отчетом 
к Чайтанье Махапрабху. Вы, наверное, думаете, 
что Господь Чайтанья сказал им больше не ходить 
туда? Нет, Он сказал, чтобы они возвращались и 
проповедовали им.  
Когда эти братья вновь уви-
дели Нитьянанду и Хари-
даса, они были в большом 
гневе: «Вы только вчера нас 
беспокоили!» - и они бро-
сили камень в Господа Нить-
янанду и разбили Ему 
голову.  
Господь Чайтанья пропове-
довал принцип тринад апи 
суничена, но, когда Он уви-
дел, что Его преданный под-
вергается нападению, Он 
прибежал с Сударшана-ча-
крой, чтобы наказать него-
дяев. Но Господь 
Нитьянанда остановил Гос-
пода Чайтанью и сказал: 
"Мой Господь! Это лишь не-
большой пример того, что 
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можно ожидать в Кали-югу." Хотя кровь текла со лба Господа Нитьянанды, 
Он не собирался мстить. Он простил оскорбителей.  

Итак, если вы проповедуйте миссию Господа, в какой бы части света 
вы ни были, вам придётся встречать много трудностей, и вы должны быть го-
товы преодолевать эти трудности. Не нужно оставаться в зоне комфорта. 
Знаете, что это такое, да?  Что-то аудитория очень молчаливая, 
никто не отвечает. Что такое зона комфорта? Вы всегда ищите 
удобного положения: "Буду проповедовать, но только в том слу-
чае, если вы дадите мне машину, водителя, хорошее место, чтобы 
мне не нужно было трудиться, чтобы люди подходили и говорили: 
"Прабху, я хочу эту книгу, давайте!" Вот это зона комфорта –  
«я буду служить, я готов делать служение, но вот список, который называется 
«зона комфорта». Мы все пытаемся создать комфортное положение - я буду 
служить, но только при определенных условиях. Что произойдёт, если мы 
будем пытаться оставаться в зоне комфорта? Мы не получим билет домой к 
Богу. Миссионеры не ищут комфорта. Они готовы служить при любых усло-
виях.  

Ещё в комментарии Шрила Прабхупада приводит пример Шива-
нанда Сены. Однажды ему встретилась собака, которая увязалась за ним, а 
ему нужно было пересекать реку на лодке. Лодочник сказал, что собаку на 
лодку брать не будет. Но Ши-
вананда Сена заплатил ему за 
эту собаку, взял с собой, кор-
мил её прасадом. Однажды 
слуга забыл покормить со-
баку, и собака убежала. Ши-
вананда был очень 
расстроен: "Собака находи-
лась под моей опекой, и она 
ушла". Он отправил слуг ис-
кать собаку. Через короткое 
время Шивананда отпра-
вился к Чайтанье Маха-
прабху и там увидел свою 
собаку, которую Чайтанья 
Махапрабху кормил кокосо-
выми орехами, а та подпры-
гивала и хватала их на лету.  

Другая история - о детстве Нимая, когда он нашёл с друзьями щен-
ков, и Нимай забрал самого красивого к себе домой. Мальчишки обиделись: 
«Ты забрал самого красивого щенка, а нам уродцев оставил!" Мать Шачи 
начала возмущаться: «Мы - брахманы, мы не можем держать собаку". 
Нимай ответил: "Если не разрешишь держать собаку, то я сам уйду из 
дома." У матери не оставалось выбора. Однажды Нимай пошёл омываться 
на Гангу, а мать отвязала щенка и выпустила. Щенок убежал. Пока Нимай 
был на Ганге, прибежали друзья и сказали: «Твоя мать отпустила щенка!" 
Они отправились повсюду искать щенка и нашли его в центре города. 
Щенок поднял свои передние лапы в небо и пел Харе Кришна мантру. На 
глазах у всех щенок погрузился в такой экстаз, что появился летательный 
аппарат из духовного мира и забрал щенка. Поэтому, если вы собираетесь 
дома держать собаку, то должны позаботиться, чтобы она была преданной.  
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Итак, подведём итог. Каковы качества садху?     Прилагайте усилия, 
чтобы развивать эти качества. Кто из вас хочет иметь эти качества? Никто?  
А кто из вас чувствует, что у вас уже есть все эти качества? Ни у кого ещё 
нет? Наверное, вы честные. А кто считает, что уже на пятьдесят процентов у 
него есть качества? Прилагайте усилия, чтобы обрести эти качества.  
Когда Шрила Прабхупада в 1971-м году давал лекцию в университете в Най-
роби, там было две тысячи студентов-африканцев. Шрила Прабхупада ска-
зал им: "Мы не это тело", описал им всю философию.  

Вы должны регулярно читать книги, чтобы хорошо знать 
эту философию, иначе вы будете оставаться на уровне ума. 
Даже инициированные преданные, если они не читают - не 
понимают философию. Кришна дал вам прекрасные воз-
можности, множество храмов. Мы должны тяжело тру-
диться для удовольствия Кришны. Мы всегда должны 
проявлять настроение предания в своей деятельности.  
                                 Харе Кришна!  

 
 
 

Вопрос: Как нам жить в соответствии с писаниями, не так то просто 
применить это в жизни...  

Ответ: Если мы не принимаем вызов и пытаемся сохранять свои ма-
териальные привязанности, то нам гарантированы новое рождение и смерть. 
Если мы не следуем процессу. Кто-то может сказать: "Ну и что, рожусь в 
семье Билл Гейтса”. Но сам процесс перерождения настолько болезненный. 
Очень часто слышим, что ребёнок рождается недоношенным. В третьей 
песне “Бхагаватам” описываются страдания ребёнка во чреве матери.  
Если вы хотите результат – надо заплатить цену. Хотите получить по льгот-
ной цене, со скидкой - тогда отправитесь на райские планеты. Но вам снова 
нужно будет рождаться здесь. Поэтому выбор за нами. Необходимо прила-
гать усилия.  
 

Вопрос: Иногда мы чувствуем противоречия, конфликт в уме... 
Ответ: Арджуна тоже чувствовал конфликтное состояние: «Ты за-

ставляешь меня сражаться с теми, кого я очень уважаю!». Но затем Кришна 
даёт наставления Арджуне. Это очень естественно, что у нас возникают про-
тиворечия. И что мы должны делать? Мы должны идти к продвинутым пре-
данным и получать от них наставления, читать книги Шрилы Прабхупады, 
комментарии к ним. В комментариях Шрила Прабхупада даёт обширные 
объяснения, которые удовлетворят любого. Обращайтесь к тому, кто пони-
мает лучше вас. Получайте наставления. Столько святых приезжает, поль-
зуйтесь этой возможностью. Не накапливайте сомнения в своём уме, иначе 
вы оставите этот процесс. Если вы развеете свои сомнения, вы будете в без-
опасности. Хороший вопрос. Спасибо.  
 

Вопрос: Когда вы присутствуете здесь, для нас сознание Кришны ка-
жется простым. Как нам сохранять это состояние?  

Ответ: Прабхупада говорил: “Я никогда не чувствовал, что разлучен 
со своим духовным учителем”. Хотя Прабхупада встречался со своим духов-
ным учителем раз десять. Не больше. Но он очень серьёзно принял настав-
ления духовного учителя. Есть два вида общения: вапу и вани. Вапу - 
временно, а вани - вечно. Если мы принимаем наставление в сердце и пыта-



31

емся их исполнять, это приведёт нас к успеху. Мы не можем оставаться ре-
бёнком всю свою жизнь и сосать палец. Вы должны стать на ноги, жить в 
соответствии с наставлениями. Поэтому Прабхупада говорил, что никогда не 
чувствовал разлуки со своим духовным учителем.  
 

Вопрос по поводу оскорблений в уме.  
Ответ: В Кали-югу оскорбления в уме не засчитываются. Но не де-

лайте это привычкой. Если вы делаете это привычкой, совершаете оскорбле-
ния в уме, то затем это переходит на физический план. Наша цель - находить 
хорошее во всех. Вы должны быть как пчела, а не как муха. Муха всегда 
ищет грязь. Это естественно, что у нас есть анартхи: ревность, зависть... 
Как превзойти анартхи?! Бхаджана-крия: повторение, слушание и т.д.  
В священных писаниях, “Бхагавад-гите” описывается проблема и даётся ре-
шение. Кришна говорит: "Очень сложно преодолеть мою иллюзорную энер-
гию". Мы можем подумать, что если даже Кришна говорит, что сложно 
преодолеть майю, то зачем мне даже пытаться? Но затем Кришна говорит, 
что если предаться Ему, то можно преодолеть майю. Так проблема установ-
лена, и даётся её решение в священных писаниях.  
 

Вопрос о привязанностях.  
Ответ: Привязанности есть. Мы не говорим, что если вы домохо-

зяин, то у вас не должно быть никакой любви к жене, родственникам. Мы 
такого не говорим! Но все это нужно видеть в правильной перспективе. Мы 
должны позаботиться, используя нашу привязанность, чтобы наши дети 
стали сознающими Кришну. Требуется время. В то же самое время мы 
должны понимать, что телесные отношения временны. Я советую всем гри-
хастхам прочитать про идеальную се-
мейную жизнь. Четырнадцатая глава 
седьмой песни “Шримад Бхагаватам”. 
Махараджа Юдхиштхира спросил: 
"Как семейные люди могут продви-
гаться духовно?" Нарада Муни отве-
чает, что нужно зарабатывать на 
жизнь, но использовать свою жизнь 
для служения Кришне.  
Как это делать? Получая  
наставления святых людей. 
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Гопал Кришна Махарадж - один 
из самых много трудящихся преданных 
в ИСККОН. Он практически повсюду 
открывает храмы, устанавливает Бо-
жеств. Там, где он бывает, он всегда 
подчёркивает важность чтения и рас-
пространения книг. Даже в России, 
куда он часто приезжал, многие пре-
данные делают сильный акцент на 
распространение книг. Он это культи-
вирует, поскольку знает, насколько 
Прабхупада хотел этого. Прабхупада 
говорил: «Если вы действительно хо-
тите меня удовлетворить, то 
должны распространять эти книги». 
Гопал Кришна Махарадж это очень 
хорошо понимает. У него очень много 
последователей, и он всех их вовлекает 
в распространение книг.  
У нас много духовных учителей, лиде-
ров, но Гопал Кришна Госвами всегда 
подчёркивает распространение книг, и 
этим отличается. Это означает, что 
он понимает умонастроение Прабху-
пады очень глубоко.  
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Я родился в 1946-м году в Меппене, Герма-
ния. Мой брат оставил тело, когда ему было семь 
лет, от опухоли мозга. Он очень сильно страдал, 
просто невообразимо, сделали три операции. Затем 
опухоль снова появилась, еще одна операция, и он 
оставил тело. Это было лучше для него, потому что 
он очень страдал. Мне тогда было 12 лет, и я спро-
сил у священника, почему моему брату пришлось 
столько страдать? Что же он такого совершил? Он 
же просто ребёнок, он не заслуживал столько стра-
даний. В Библии сказано - что посеешь, то по-
жнёшь. И что же он посеял? И где же Бог во всем 
этом?      Священник сказал мне, что не знает.     
«Но если, святой отец, вы не можете ответить, 
тогда Бога нет!" – ответил я ему. Ведь такой един-
ственный вывод напрашивается, поскольку гово-
рится, что есть только одна жизнь. Если ребёнок 
страдает, то где же тогда справедливость, которую 
проявляет Господь? У кого-то есть все, а у кого-то 
нет ничего? Кто-то погибает в автокатастрофе, кто-
то никогда не ходит в церковь и живёт счастливо. 
Если так все происходит, значит Господь всем этим 
не управляет. Я сказал этому священнику, что он 
превратил меня в атеиста.  
Когда мне было 16 лет, я прочёл книгу про Будду. 
Там целая глава посвящалась страданиям. И, со-
гласно буддийскому учению, эта жизнь является ре-
зультатом прошлой жизни. И вот это для меня было 
логично, буддизм стал мне очень интересен. Будда 
обучал двум главным вещам: первое - реинкарна-
ция, второе - ненасилие (ахимса), даже по отноше-
нию к животным. Таким образом я стал 
вегетарианцем.  
Сейчас я понимаю, что страдания моего брата при-
вели меня к поиску смысла жизни, поскольку я от-
казался от христианской догмы и пришёл к 
логичному пониманию, почему "невинные" стра-
дают.  
Однажды мне попалась книга Шри Ишопанишад, я 
прочитал ее за одну ночь. Я не мог заснуть. Это 
было в Париже, 1971-й год. Когда к 4-м часам утра 
я закончил читать, то уже точно знал, чем должен 
заниматься, Прабхупада все объяснил. После этого 
я сказал себе, что присоединяюсь к этому Движе-
нию. На следующий день я нашёл храм. Там была 
девушка Мандакини, она угостила меня прасадом: 
"Попробуй вот этот кусочек". Она и до сих пор так  
разговаривает с этим французским акцентом.  
Преданные сказали, что мне лучше отправиться в 
Гамбург, там они говорят на немецком. Я жил в 
Гамбургском храме. Мне было 25 лет. Я много пу-
тешествовал с Бхакти Вайбхавой Махараджем. Мы 
открыли храмы в двух городах: Дюссельдорфе и  
Берлине. Потом я встретил другого преданного. У 
нас было много проповеднических программ, Дви-
жение росло и люди присоединялись.  

Потом я с женой и группой брахмачари отправи-
лись в Ирландию. Через несколько лет там было 
120 преданных, что по западным меркам довольно 
большая община. Затем я отправился в Индию, 
потом в Америку.  
Прабхупада всегда был трансцендентен ко всем 
изъянам, которые у нас тогда были. Он всегда защи-
щал нас. На самом деле, когда Прабхупада прибыл 
в Америку, уже все было подготовлено как надо - 
многие верили в Индию, в йогу, в медитацию. До 
того, как я пришёл в Сознание Кришны, у меня над 
кроватью весело большое изображение Радхи и 
Кришны, но я не знал, что это Кришна. Такова была 
субкультура в то время, у всех нас было что-то ка-
сательно индийской философии.  
Я помню, как Прабхупада прибыл в Амстердам. 
Мы сняли зал в отеле под названием «Краснополь-
ска». Прабхупада уже должен был подъехать, но 
почти никого не было в зале, сидело три или четыре 
человека. Я вышел на улицу в парк, и там было 
около тысячи хиппи. Я подошёл, поднял руки и объ-
явил: "Слушайте меня! Прибыл Свами из Индии! 
Мы будем петь и танцевать! Потом будет большой 
вегетарианский пир. Все приглашены! Вы должны 
идти прямо сейчас, иначе потом вы не сможете 
зайти». Все спонтанно встали, и около пятисот че-
ловек последовали за мной. Весь зал был заполнен.  
Прибыл Прабхупада, сел на сцене и начал воспе-
вать «Джайа Радха Мадхава», глядя с огромным 
удивлением на этих людей. У некоторых была змея 
вокруг шеи обмотана; у кого-то были рога на го-
лове, у всех были невообразимые прически; кто-то 
был одет в индийские модные одежды, но 98% 
были вообще голыми. В какой-то момент Прабху-
пада просто начал смеяться, не было смысла пропо-
ведовать этим людям. Прабхупада сказал: «Давайте 
просто проведем киртан и угостим их прасадом, а 
я ухожу». Он ушел, и он был прав. Это были одур-
маненные наркотиками хиппи, гашишники, кто-то 
сидел под кислотой - самые разные виды безумия. 
Прабхупада понимал, что философия не сработает, 
им нужно просто слушать киртан и кормить их 
прасадом.  
После Амстердама Прабхупада отправился в Лон-
дон, и мы поехали за ним. Потом в Париж, на фран-
цузскую ферму. У нас было столько фестивалей с 
Прабхупадой! Многие люди присоединялись к нам, 
это было особенное время. Мы могли за день пару 
преданных побрить, очень часто это происходило. 
И было совсем другое время - не было смартфонов, 
интернета. Сейчас люди сколько времени тратят на 
смартфоны? Наши ум и чувства подобны ворам, 
они забирают у нас очень ценное время. Прабху-
пада учил нас, как нужно вести духовную жизнь. 
Он сам был примером и показывал нам, как можно 
практиковать сознание Кришны.  
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Однажды Прабхупада приехал к нам в Германию. У 
меня была такая магнитная доска, на которой я раз-
мещал имена преданных в виде маленьких магнити-
ков. Таким образом я занимался менеджментом – я 
мог видеть, кто каким видом служения занимается. 
Внезапно Прабхупада проявился рядом со мной и 
спросил: "Что это?". Я поклонился и рассказал 
Прабхупаде, что я делаю: один взгляд - и я вижу, 
кто каким служением занят в храме. Прабхупада 
сказал: "О, прямо как Господь Брахма! Покажи мне, 
как это". Я показал, что вот здесь - преданные сан-
киртаны, здесь - преданные поклоняются Боже-
ствам, здесь - повара, здесь - одежда Божеств, а 
здесь - те, кто убираются в храме, здесь - охрана 
храма и т.д. Я могу конкретную личность взять от-
сюда и поместить в другое место, а эту личность 
переместить куда-то еще. Прабхупада спросил: 
"Как это работает?" Я рассказал, что это магнит. 
Прабхупада спросил: "А можно я попробую?" Я от-
ветил:" Конечно". Он сказал: "Давай заниматься ме-
неджментом!" – и в течении пяти минут перемешал 
весь мой менеджмент, пришёл конец моей доске. 
Прабхупада засмеялся и сказал, что это может быть 
германским менеджментом, но если там нет любви 
и доверия, то это никогда не сработает. Так и полу-
чилось - там мы не достигли успеха.  
Прабхупада хотел, чтобы преданные имели хоро-
шие отношения друг с другом, всегда поддержи-
вали друг друга, не разочаровывали. На самом деле 
мы должны вдохновлять преданных - в этом вся 
идея проповеди. Вот это в принципе все занятие, 

вся деятельность, которой занимаются преданные - 
вдохновлять других на духовную жизнь. Иногда мы 
ведём себя очень имперсонально. Мы видим, как 
кто-то страдает, и ничего по отношению к нему не 
делаем. Но мы должны что-то сделать!  
Конечно, Прабхупада пришёл из духовного мира. Я 
знаю это, поскольку разговаривал с Бхаванандой 
Махараджем. У него было много близкого общения 
с Прабхупадой. Три года назад в Майапуре он рас-
сказал мне, как однажды вечером он сидел вместе с 
Прабхупадой, и Прадхупада сказал ему: "Знаещь, я 
не хотел приходить сюда. Я сказал Кришне, что это 
место очень опасное в материальном мире. Кришна 
ответил мне: "Ты просто иди, Я тебе помогу."  
Согласно этому разговору, Прабхупада пришел из 
духовного мира, он был шакти-авеша аватара. 
Аватара означает - тот, кто нисходит, шакти озна-
чает энергия. Поэтому он обладал силой, смог 
столько всего сделать. Почему он пришёл в матери-
альный мир? Для каждого из нас, он пришёл спасти 
нас.  
Прабхупада был так добр к нам. Однажды во Врин-
даване на утренней прогулке я наступил на его 
пятку. Я начал со слезами просить прощения: 
"Прабхупада, простите меня, мне так жаль, мне так 
неудобно". Прабхупада ответил: "Все в порядке, все 
хорошо" - он вообще не оскорбился. И он спросил 
меня: "Как долго ты будешь здесь, когда отпра-
вишься обратно в Германию?" Я ответил: "Я 
уезжаю завтра утром". Прабхупада сказал: "Ты не 
можешь так поступить, хотя бы еще на три недели 
оставайся", - он посмотрел на деревья и продол-
жил: «Просто наслаждайся духовной атмосферой!» 
Я был так счастлив - Прабхупада пригласил меня 
остаться во Вриндаване! На протяжении этих трёх 
недель он давал лекции под деревом. Я сидел там 
же, и было замечательно так близко общаться с 
Прабхупадой.  
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Через три недели пришло время уезжать в Герма-
нию. Мы все жили в ИСККОНовском гестхаусе. И 
вот в двенадцать часов ночи мы походили мимо до-
мика Прабхупады, а Харишаури прабху, его слуга, 
сидел там и спросил: "Куда ты едешь?" Я ответил, 
что в Германию. Он сказал, чтобы мы зашли и по-
просили благословения у Прабхупады. Я удивился, 
что наверняка Прабхупада сейчас уже спит. Хари-
шаури ответил: «На самом деле Прабхупада нико-
гда не спит. Ты можешь войти».  
Прабхупада лежал на кровати и услышал, что кто-
то вошёл и сказал: "Кто-то пришёл. Кто это?" Я от-
ветил, что это Притху дас и Ведавьяса дас, мы 
отправляемся в Германию. Прабхупада сказал: «Я 
так вам благодарен. Пожалуйста, примите мои бла-
гословения». Он даже не открыл свои глаза, просто 
губы шевелились. Внешне он просто спал, но внут-
ренне он бодрствовал. Мы даже не можем предста-
вить себе то состояние, в котором пребывает 
личность подобного уровня. Люди не могут понять 
чистого преданного до тех пор, пока он сам не рас-
кроет себя.  
Большинство людей любят спекулировать, но никто 
не может понять чистого преданного. Таким же об-
разом Иисус был чистым преданным, но люди при-
думывают свои идеи по отношению к Нему.  
Я обучался сравнительному религиоведению. Сей-
час даже учёные соглашаются, что есть большая 
разница между исторической Личностью Иисуса и 
тем Иисусом, который представлен в официальной 

церкви. Я помню, как в Германии Прабхупада раз-
говаривал об этом с профессором Поршем. Есть вот 
эта фотография как он с ним говорит, а я был пере-
водчиком. Прабхупада всегда спрашивал людей: "В 
чем твоя философия?" И профессор сказал, что изу-
чает христианскую догму, теологию, и спросил, что 
Прабхупада насчёт этого думает? Прабхупада отве-
тил: "Прошло две тысячи лет, и вы все ещё не мо-
жете понять Иисуса". Профессор спросил: 
"Почему?" Прабхупада ответил: "Если ты понима-
ешь Иисуса, значит ты должен понимать и Кришну. 
Если ты понимаешь Кришну, ты должны понимать 
и Иисуса. Если ты говоришь, что любишь Иисуса, 
тогда ты должен любить и Кришну, поскольку Он 
является Отцом Иисуса. Если ты любишь Кришну, 
тогда ты автоматически начинаешь любить и 
Иисуса». Прабхупада понял, что есть теологическая 
версия Иисуса, которую рассматривает профессор, 
и есть настоящая историческая Личность, которую 
они не могут понять.  
Это было всегда необычно и восхитительно видеть 
Прабхупаду наяву. Иногда я задавал ему вопросы. 
Для меня с 1972 - 1977 гг было восхитительное 
время. Но когда Прабхупада ушёл, все стало на-
много сложнее. 
На самом деле, кто-то может сказать: вот вам по-
везло, вы общались с Прабхупадой, видели его в 
живую, а у нас все по-другому. Однажды преданные 
спросили Прабхупаду: «Что будет, когда Вы 
уйдёте?» Он ответил: «У вас есть святое имя, и 
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если вы будете повторять святые имена, то разо-
вьёте своё общение с Кришной таким образом». 
На самом деле Прабхупада всегда с нами, в своих 
книгах. Проблема многих преданных в том, что 
они не читают его книги. Как человек может по-
нять Прабхупаду, если он не читает его книги?  
Человек должен читать книги, тогда они будут раз-
вивать это понимание.  
Взять к примеру моего младшего сына, который 
никогда не видел Прабхупаду, поскольку родился 
позже. Но он читает книги Прабхупады, повторяет 
святые имена, и мы можем видеть, что Прабхупада 
ведёт его. Благодаря Прабхупаде у него углуб-
ляется духовная жизнь. Поэтому Прабхупада 
хотел, чтобы мы создавали общины преданных. 
Я слышал, что Прабхупада сказал однажды, что 
общение с преданными даже более важно, чем 
воспевание святых имен, поскольку, благодаря об-
щению, человек может начать воспевать.  
Прабхупада всегда хотел, чтобы существовала хо-
рошая община друзей. Мы можем видеть, что 
последователи Господа Чайтаньи создали очень 
хорошую атмосферу дружбы и тепла между собой. 
В Германии Прабхупада сказал нам, что пока не 
будет любви и доверия между преданными, мы ни-
когда не достигнем успеха.  
Прабхупада также учил нас, что преданные - ред-
кие создания в этом мире, и, если кто-то присоеди-
няется к Сознанию Кришны, мы должны очень 
уважать эту личность. Как говорится в Шри Шик-
шаштаке: «Мы должны всегда выражать почтение 
к другим, не ожидая почтения к себе, и также быть 
смиреннее травинки». Кришна не хочет видеть не-
достатки преданных, и видит только их намерения. 
Если у преданного есть недостатки, но, несмотря 
на это, он хочет служить, Кришна это ценит. Возь-
мем этот знаменитый пример с Путаной, когда она 
пришла к Кришне в образе матери, чтобы отравить 
Его. Кришна дал ей освобождение, даровав поло-
жение матери в духовном мире.  
Также Шрила Прабхупада был очень терпеливым. 
Прабхупада был на 95% терпеливым, он никогда 
не хотел, чтобы преданные оставляли ИСККОН. 
Он говорил нам, что Кришна привёл вас сюда, и 
вы должны просто оставаться здесь и практико-
вать сознание Кришны. Но поскольку мы прихо-
дим из материального мира, мы иногда ведём себя 
имперсонально, когда общаемся с преданными.  
В целом, в материальном мире человек очень хо-
рошо обращается со своими друзьями. Все хотят 
найти такой круг общения, где им будет ком-
фортно, где им будет все нравится, где они свя-
заны друг с другом общими интересами. В 
Сознании Кришны есть преданные, с которыми 
нам трудно общаться. Возможно нам приходится 
жить с ними в одном храме, иногда даже в одной 

комнате. Мы можем видеть других преданных, ко-
торые нам нравятся больше, и мы думаем, что 
лучше будет общаться только с ними. Но нам не-
обходимо пытаться найти общий язык со всеми. 
Господь Чайтанья сказал, что если кто-то повто-
ряет Харе Кришну маха-мантру, значит это пре-
данный. Иногда с нашей стороны требуется очень 
много терпения. Но без общения с преданными 
наше сознание вряд ли будет поддерживаться.  
Зачастую мы видим, как преданные уходят от нас. 
Затем проходит лет двадцать, и ты видишь их в 
Фэйсбуке, и их сознание Кришны находится на 
минимальной отметке. Они общаются с карми, по-
тому что человеку ведь нужно с кем-то общаться. 
Господь Чайтанья сказал, что человек должен от-
казаться от асат-санги, от общения с карми. Но ты 
не можешь отказаться от общения с карми, если у 
тебя нет другого вида общения. Внутри ИСККОНа 
существует очень много преданных, с которыми 
можно общаться. Но если человек уходит, ему ста-
новится сложно поддерживать своё сознание 
Кришны.  
Возьмём обычную ситуацию, когда родители при-
ходят постоянно в храм. Поскольку родители 
ходят, следовательно и дети будут ходить в храм. 
Если с детьми хорошо обращаться и хорошо вос-
питывать, то для них посещение храма - часть их 
жизни. Вот это мы и наблюдаем в Индии. Индусы 
приходят в храм, и мы спрашиваем - почему ты 
пришёл, и они отвечают: "Поскольку мои роди-
тели ходили в храм, мои дедушки, прадедушки и 
т.д."  
С другой стороны, я вижу, так бывает, что хоро-
шие преданные переезжают жить далеко от храма. 
Вспоминаю одного такого замечательного предан-
ного, который переехал на расстояние четырёх 
часов езды до храма. Для него посещение храма 
стало очень сложным, он очень редко приезжал. 
Если родители не подают хороший пример, тогда 
и дети не следуют. Я сказал этому преданному, что 
«это очень плохо, ты слишком далеко живёшь от 
храма, это отразится на твоих детях». Он не по-
слушал. Сейчас его дети выросли, начали есть 
мясо - это самая страшная вещь. Если вы хотите, 
чтобы ваши дети не стали материалистами, нужно 
дать им как можно больше общения с преданными. 
Это общение не только нам нужно, это важно и 
для наших детей.  
Я своих детей вырастил в Индии, в гурукуле - они 
всегда общались с преданными. Затем они вы-
росли и сейчас каждый по-своему занимаются со-
знанием Кришны. Их дети тоже растут в сознании 
Кришны. Это все способствовало тому, что они 
остались в Движении.  
Таким образом, общение - это очень важная вещь: 
или мы будем получать общение от преданных, 
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или - от карми. Идеальная ситуация, когда предан-
ные совместно занимаются бизнесом, работают в 
одной компании.  
Когда мы купили храм в Лос-Анджелесе, то Праб-
хупада вдохновил преданных, чтобы они купили 
также и дома вокруг храма. Они купили шесть зда-
ний, и в каждом здании было по шесть квартир. 
Дети преданных могли вместе играть в футбол, гу-
лять как обычные дети, но при этом они были 
близки к храму и могли постоянно посещать 
службы. Прабхупада подчеркивал, что общение с 
преданными очень важно. Если будет общение, то 
люди будут воспевать. Если не будет общения, то 
человек не сможет долго практиковать - рано или 
поздно он оставит это.  
Если дети будут общаться с карми, они могут по-
пасть под их влияние: и те могут сказать, что есть 
мясо - нормально, что тут такого, можно попробо-
вать, очень вкусно. Он попробует и ребёнку может 
показаться действительно вкусно, и он может поду-
мать, что все нормально, а потом пойти в Макдо-
нальдс и дальше развивать эти вкусы.  
Родители хотят, чтобы их дети получали позитив-
ное общение. Мы должны организовать для детей 
преданных лагеря в сознании Кришны, чтобы наши 
дети могли развиваться. Родители обычно не инве-
стируют в будущее своих детей, и это очень опасно 
в наши дни. В СССР были пионеры, октябрята, 
комсомольцы, т.е. с юных лет детей вовлекали в 
какую-то деятельность. Сейчас со стороны госу-
дарства этого не делается, дети не могут войти в 

какую-то структуру, погружаются в интернет, ком-
пьютеры, телефоны, кинотеатры, и это очень па-
губно влияет на них.  
Я помню в Лос-Анджелесе детям показывали ку-
кольные спектакли, Вишнуджана Махарадж зани-
мался этим. Мы должны проводить такие 
кукольные спектакли, чтобы детям было интересно 
и весело. Через подобные сцены дети видят как 
приходят асуры, и как Кришна их наказывает. Когда 
Прабхупада приезжал, преданные ставили очень 
продуманные и проработанные кукольные спек-
такли, они заранее готовились, учили свои роли. 
Вы должны приглашать родителей с детьми, вы-
езжать в горы, чтобы они общались с природой, 
проводили время друг с другом, и вот таким обра-
зом развлекались. Эта деятельность очень положи-
тельно скажется на сознании детей. Если мы 
потеряем этих детей, то это будет большой потерей 
для нашего общества. Какой смысл тогда их заво-
дить, если мы их все равно теряем?  
Я как-то приехал в один город, в котором предан-
ные купили дом под храм, но земли вокруг него не 
было. Я спросил, где будет детская площадка для 
детей? Преданные ответили, что не подумали об 
этом. Иногда родители слишком вовлечены в духов-
ную деятельность, получая нектар от слушания 
лекций, а тем временем дети остаются без при-
смотра. Дети никогда не будут сидеть на лекции, 
это не их природа. Но они должны быть заняты, по-
тому необходимо организовывать мероприятия для 
них также. 
С моей точки зрения, если мы не будем брать ответ-
ственность за молодёжь, за своих детей, тогда Дви-
жение не будет расти.  
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Рамануджа-прия дас: Я родился летом 
1986-го года в Бишкеке, столице Кыргызстана.  
У меня с детства не было понимания, что Бога 
нет. Я всегда верил в Бога, у меня не было атеи-
стического мировоззрения, но и никогда не счи-
тал, что одна религия может привести меня к 
Богу. Отец так воспитал меня - с довольно ши-
рокими взглядами на мир.  
Родители мои родом с Кыргызстана, отец - док-
тор физико-математических наук. Он узнал про 
сознание Кришны ещё до моего рождения. Он 
всегда интересовался темой восточных филосо-
фий, много читал в те восьмидесятые годы, 
когда много официальной и неофициальной ли-
тературы появилось. Отец защищал кандидат-
скую диссертацию в Новосибирске, в 
Академгородке. Однажды ему попалась Маха-
бхарата - он купил её у одной женщины, хотя 
книга стоила довольно больших денег для того 
времени. Отец, прочитав, понял, что это лучшая 
философия из всех, которые он когда-либо знал. 
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Особенно его вдохновила история Савитри, как она 
спасает своего мужа. Таким образом он принял 
Веды и стал дальше искать в этом направлении.  
В Кыргызстане на самом деле очень мало неверую-
щих, в основном они верят во что-то, связанное с 
исламом. Мой отец также всегда чувствовал, что 
Бог есть. Потом он стал увлекаться вегетариан-
ством, йогой. Он несколько лет прожил в Новоси-
бирске, там очень холодно. Поскольку он 
неправильно практиковал вегетарианство, то воз-
никли трудности со здоровьем.  
Однажды в Академгородке он прочитал объявле-
ние, что будут проходить лекции по йоге и посетил 
их. Оказывается, это Ангира Муни прабху давал 
лекции. Там отец впервые купил книги Прабху-
пады.  
В 1985-м году отец защитил кандидатскую и вер-
нулся в Бишкек. Здесь на Иссык-куле он познако-
мился с мамой и женился, на какое-то время он 
перестал практиковать вегетарианство. Таким обра-
зом у него происходил постепенный подход к стан-
дартам сознания Кришны.  
Вскоре я родился. Маленьким я заболел, и врачи не 
могли меня вылечить. Тогда мама с бабушкой при-
везли меня на Иссык-куль, и здесь местная знахарка 
вылечила меня, тёплым коровьим молоком. На 
Иссык-Кулe есть такая особая энергетика, которая 
поддерживает моё здоровье. Думаю, что каждый 
здесь это может почувствовать. 
Затем у меня появилась сестра, а потом младший 
брат Арджуна в 1994-м году (это было его имя с 
рождения). К этому времени отец окончательно 
стал вегетарианцем и общался с преданными, по-
вторял 16 кругов джапы, изучал шастры, водил 
нас на воскресную программу в храм. 
И только после 2000-го года мама также стала веге-
тарианкой, а потом и мы с бра-
том. Отец шутит, что восемь лет 
ждал, пока мама станет вегета-
рианкой.  
Первая духовная книга, которую 
я прочитал в своей жизни, была 
Библия для детей. Отец купил 
мне её, когда я только научился 
читать. Это была книжка-рас-
краска: читаешь притчу об 
Иисусе, и к этой притче прила-
гается картинка, которую ты 
должен разукрасить. Я прочитал 
Ветхий Завет, затем Новый 
Завет, который мне больше по-
нравился - к Иисусу у меня 
было более трепетное отноше-
ние.  
В доме у нас всегда были изоб-
ражения Кришны, книги Праб-
хупады. Сознание Кришны я 

считал наиболее авторитетным из всего, что знал. 
Но следовать стандартам сознания Кришны на-
много сложнее, чем принципам любой другой рели-
гии.  
В то время было много христианских проповедни-
ков, баптистов, протестантов, которые по теле-
визору вели активную проповедь. Там были и 
детские христианские передачи. В одной из них 
проходила викторина, проповедник задавал во-
просы про Иисуса. Поскольку я читал Библию, я 
написал письмо, в котором все чётко ответил и про-
цитировал, и отправил по адресу в Москву. Я выиг-
рал викторину, и мне прислали христианский 
комикс про Моисея. Я очень хорошо понимал 
какие-то вещи, и Иисус был мне очень близок, я 
чувствовал определенную Его милость. 
Потом приехал мой дядя, который учился в Каире. 
Он выучился на муллу, безупречно знал арабский. 
Он жил недалёко от нас в Бишкеке. Отец сказал, что 
мне нужно понимать и эти вещи также, и отправил 
меня к нему учиться. Я изучал у него арабскую 
письменность, учился читать Коран в оригинале. 
Мне тогда уже было лет десять, я выучил основные 
молитвы, которые должен знать каждый мусульма-
нин. Ислам тоже привлек мою душу. Арабская вязь 
очень сильно привлекала меня, поскольку очень 
красиво выглядит.  
При этом я всегда знал про сознание Кришны и по 
возможности повторял Харе Кришна маха-мантру, 
ещё до школы. У меня были свои чётки, мешочек, 
отец водил меня в храм. И при этом я увлекался ис-
ламом и стал размышлять - какой смысл учиться? 
Хотя я был отличником, лучшим в классе. Родители 
и родственники всегда говорили мне, что важно 
очень хорошо учиться. И я учился. Но тут при из-
учении ислама у меня полностью пропал интерес к 
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школе. Я подумал: какой смысл в материальных 
науках, я лучше буду изучать духовные вещи.  
В какой-то момент я пришел к родителям и сказал: 
«Я все понял, мне незачем учиться в школе, я 
лучше буду учиться в Медресе, исламской гуру-
куле». Я хотел полностью посвятить себя исламу в 
таком молодом возрасте. Родители ответили: «Ну, 
это очень хорошо, что ты интересуешься духов-
ными знаниями. Мы сейчас подумаем», - и они на 
кухне поперешептывались, а потом сказали: 
«Больше к дядьке ходить не будешь. Сосредоточься 
на учебе». Так я перестал к нему ходить. Да и он 
потерял ко мне особый интерес, женился, у него на-
чалась своя жизнь. Так я продолжил свое обучение, 
снова пытался быть активным в школе.  

  Прошли годы, и в десятом 
классе, насмотревшись филь-
мов о шаолиньских монахах, у 
меня появилась идея уйти в 
Китай, найти монастырь и 
стать монахом. Я тогда не 
думал о буддизме, а, скорее, 
связывал свой поиск с дис-
циплиной, с развитием тела и 
духа: если будешь следовать 
определенным практикам - 
будет крепкое тело, здоровый 
дух. В школе дают образова-
ние, но дисциплины я не по-
лучал. К тому же я начал 
замечать, что в школе учителя 
предвзято относятся к учени-
кам, берут взятки, кому-то 

могут поставить пятерку, даже если он её не заслу-
живает. Я был несколько разочарован и потерял ин-
терес к учебе, мои оценки упали.  
В подростковом возрасте ты начинаешь видеть мир 
иначе, и это немного коробит тебя, поскольку род-
ственники и родители старались выстроить во мне 
идеальный мир, но он не совпадал с реальностью. 
А мой отец всегда очень дисциплинирован: ло-
жится позже всех, просыпается раньше всех, нико-
гда не опаздывает, все чётко держит в голове, у него 
все структурировано. Меня это привлекало, мне хо-
телось стать очень дисциплинированным. Я думал, 
что шаолиньские монахи - настоящие дисциплини-
рованные люди чести, долга, истины.  
Я посмотрел по географической карте, что от на-

шего Кыргызстана до Китая рукой по-
дать, и решил, что через горы смогу 
пешком до него дойти. И вот однажды 
зимой я предпринял такую попытку.  
У меня было немного карманных денег. 
Я написал родителям письмо, что «спа-
сибо вам большое за все, хочу уйти в мо-
нахи, учиться больше не хочу».  
Я решил пойти через Бишкекские горы. 
Я рассчитал расстояние и количество ки-
лометров, которые буду проходить в 
день, запасся продуктами и отправился в 
путь. Но как только я пересёк первую 
гору, вдруг на снегу увидел волчьи 
следы. В детстве я слышал, что волки 
могут съесть человека, и решил не рис-
ковать. И к тому же я осознал, что из 
Бишкека идти дольше, а лучше доехать 
до Каракола на транспорте, а там рукой 
подать до Китая. Таким образом на по-
путке я отправился на вокзал, откуда 
ходят автобусы в Каракол. Водитель уди-
вился такому молодому пассажиру, раз-
говорился со мной, но я ему сказал, что 



49

еду к родственникам.  
По прибытии на вокзал я увидел такую печальную картину, кото-
рая меня потрясла. Повсюду было много людей, которые, ви-
димо, жили на вокзале: пьяницы, какие-то несостоявшиеся люди 
- они ночевали на вокзале, поскольку им некуда было идти 
зимой. Это была очень тамагунная атмосфера, повсюду злово-
ние и соответствующее общение. Страна тогда пребывала в пла-
чевном состоянии. И я задумался, почему это с ними произошло? 
И тут мне пришло некоторое понимание, что все эти люди оста-
вили свои обязанности в жизни, не захотели выполнять свой долг 
перед страной и родственниками, потому оказались в таком поло-
жении. И тогда я подумал, что вот я тоже сейчас бегу из страны, 
поскольку не хочу выполнять свой долг, и под этим предлогом у 
меня какие-то идеи: уйти в монахи и тому подобное. Если я не 
буду выполнять свой долг перед родителями, моё положение 
будет не лучше.  
Я сидел на вокзале и не знал, что мне делать. Первую половину 
дня я пролазил по горам, а вторую просидел на вокзале в раз-
мышлениях. Моя гордость не позволяла мне теперь так просто 
вернуться, ведь я написал родителям письмо - как я буду смот-
реть им в глаза? В Каракол уезжали один за другим автобусы, а я 
все сидел в нерешительности, и просто повторял Харе Кришна 
мантру, хотя чёток у меня не было. К тому же продукты, кото-
рые я взял в расчёте на десять дней, уже закончились. Наступила 
ночь, холод, и мне некуда было пойти. К своему стыду я решил 
возвращаться.  
Я думал, что наверняка родители прочли мое письмо и вызвали 
милицию, КГБ и все службы, какие только существуют, и чуть ли 
ни на вертолётах повсюду меня ищут. Я вошёл во двор – тишина, 
машин нет, мигалок нет, никто меня не ищет. Я тихонько подо-
шёл под окно - свет горит, такое ощущение, что кто-то вместо 
меня пришёл и живёт там. В то время были жетоны для звонка с 
телефона автомата, я позвонил домой. Мама взяла трубку. Я го-
ворю: «Мама, это я!». Мама отвечает: «Ты где ходишь, сынок? 
Мы тебя ждём, давай возвращайся, мы тебя любим»... У неё 
слезы, и у меня тоже. Я вернулся домой. Оказалось, что они даже 
письма моего не читали. Я его положил на письменный стол в 
комнате, надеясь, что они зайдут и увидят. Но они письма не за-
метили, они решили, что я утром ушёл на учебу и не вернулся. Я 
объяснил, что просто гулял.  
После этого во мне произошла реализация, что мне нужно 
учиться, раз у меня есть такие способности. Я стал более серь-
ёзно относиться к учебе, за месяц мои оценки поднялись, я вос-
становился, и через полтора года поступил на бюджет, получил 
золотой сертификат по результатам общереспубликанского тести-
рования. Лучшие 200 человек по стране получали этот золотой 
сертификат. Нас пригласили в Белый дом, и у меня было право 
бесплатно поступить в любой ВУЗ на уровне гранта. И к тому же 
мне полагалась специальная стипендия. Я поступил в Кыргыз-
ско-Российский славянский университет на факультет «физико-
математические методы в экономике», по специальности 
экономист, математик.  
В 2005-м году я впервые услышал лекции Лакшми Нарайаны 
прабху из его знаменитого цикла «Культура, неподвластная вре-
мени». Тогда Титикша Кришна прабху приехал с группой санкир-
танщиков, и они остановились у нас дома на несколько дней. 
Какие-то диски он оставил отцу, а я из любопытства поставил их 
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послушать. Голос Лакшми Нарайаны прабху, его 
логичность, убеждённость, особая атмосфера 
лекций зашли очень глубоко в меня, на тот мо-
мент они оказались очень актуальными. После 
этих лекций я стал более серьёзно относиться к 
сознанию Кришны.  
Через какое-то время Титикша Кришна прабху 
приехал во второй раз и спросил меня, повторяю 
ли я маха-мантру? Я ответил: ну, иногда повто-
ряю, иногда нет. Он ответил: ну ничего, чест-
ность - это хорошее качество. Я ответил, что 
сейчас появилось желание повторять, лекции 
меня вдохновляют, но у меня нет чёток. Тогда 
он подарил мне чётки и отдал свой мешочек для 
джапы, и посоветовал, чтобы я начинал с од-
ного круга и постепенно наращивал. Я последо-
вал его совету. Сначала читал один круг, потом 
два круга, так постепенно и нарастил шестна-
дцать кругов.  
Отец получил инициацию у Гопал Кришны Го-
свами в 2000-м году. Он постоянно ходил в храм, 
жертвовал лакшми. У нас дома постоянно оста-
навливались преданные, мама готовила для них 
прасад. Ниламбара прабху часто к нам заезжал. 
Он собирал бхогу на рынке и после заходил к 
нам.  
Однажды я готовился к экзамену в школе, услы-
шал стук, открыл дверь, стоял Ниламбара 
прабху. Он меня поприветствовал и сказал, что 
пришёл к моим родителям. Я сказал, что их дома 
нет, пригласил его в дом, дал попить горячий 
морс. Он с удовольствием выпил и спросил, чем 
занимаюсь. Я ответил, что готовлюсь к экзамену 

по русскому, а вот по математике сдал на “пять”. 
Он так энтузиастично воскликнул: вот, вот, это 
тебе Кришна помог! И я впервые в жизни заду-
мался, что мне действительно Кришна помогает. 
Потому что мне попался билет, ответы на во-
просы которого я хорошо знал. Если бы я выта-
щил другой билет, то навряд ли получил бы 
пятёрку. Никто же не знает, какой билет ты выта-
щишь, все находится под контролем Кришны. 
Как только я стал более серьёзен в духовной 
жизни, так Кришна организовал вокруг нас осо-
бую атмосферу. Однажды к нам заехал Шик-
шаштака прабху перед поездкой в Индию, тогда 
многие преданные летали через Бишкек, так 
было дешевле. По его инициативе у нас в доме 
начались воскресные программы, поскольку на 
тот момент преданные потеряли храм, и нужно 
было где-то собираться. Так наш дом фактиче-
ски превратился в храм, храмовые Божества пе-
реехали жить в наш дом. Я жил по храмовым 
стандартам: с утра шёл на мангала-арати, читал 
джапу, потом гуру-пуджа, лекция, а затем я 
уезжал учиться. После учёбы приходил на вечер-
нюю гаура-арати. Таким образом мы узнали ка-
кова должна быть садхана преданного. К тому 
же несколько преданных к нам переехали жить, 
пуджарить.  
Впервые Гуру Махараджа я увидел на 
ламинированной фотографии, которую мне 
показала мама. Если быть точнее, я её застал 
разглядывающей снимок Гуру Махараджа. Мне 
стало интересно, но я почувствовал, что нельзя 
нарушать тишину и тихо подошел к маме. Когда 



я взглянул на фото, то увидел снятое крупным 
планом сосредоточенное лицо Гуру Махараджа. 
Судя по слегка раскрытым губам, Гуру Махарадж 
вёл киртан в этот момент, когда фотограф сделал 
снимок. Тогда я был еще ребенком, но запомнил 
как мама представила мне Гуру Махараджа: «Это 
духовный учитель твоего отца, и он заберёт его в 
отречение». Помню, как я был удивлён тем, как 
она это сказала, без огорчения или печали в 
голосе. Мне даже показалось, что она гордится 
отцом. Меня это сильно впечатлило, поскольку 
мама всегда учила меня чтить семейные традиции, 
а тут она восхищалась отречением моего же 
собственного отца. Сейчас эта история вызывает 
во мне улыбку, но тогда я воспринял всё это очень 
серьёзно и однажды даже спросил отца о том, 
когда же его Гуру Махарадж заберёт в отречение? 
Но отец, к моему удивлению, сказал, что он 
никуда не собирается, по крайней мере сейчас, что 
Гуру Махарадж хочет, чтобы он больше развивал 
«внутреннее отречение». Я тогда так и не понял, 
что это значит, но выразил детскую радость по 
поводу такого расклада. 
На самом деле мама очень беспокоилась, что отец 
уйдет в монашескую жизнь, и она останется одна. 
Но потом отец объяснил ей, что пока на то не 
будет наставления духовного учителя, этого не 
произойдёт, сам он не уйдет. После этого, мама 
успокоилась. В 2002-м году она получила личный 
даршан Гуру Махараджа, после которого приняла 
вегетарианство и также начала практиковать. А в 
2008-м получила инициацию во Вриндаване. 
По сути отец всегда был для меня серьёзным 
авторитетом. Фактически он является вартмана-
прадакшака гуру всей нашей семьи. Когда я еще в 

школу не ходил, отец однажды решил оставить 
меня дома одного, поскольку некому было 
смотреть за мной. Я стал плакать и говорить, что 
мне страшно. Тогда отец на листочке написал 
маха-мантру, тут же научил меня читать её, хоть я 
ещё и не знал букв алфавита, и велел мне 
повторять её, чтобы избавиться от страха. Таким 
образом, первыми буквами, которые я научился 
различать, стали буквы маха-мантры. И видимо 
благодаря именно отцу, я, в конце концов, принял 
прибежище у Гуру Махараджа.  
Я впервые получил даршан Гуру Махараджа, 
когда мне было лет тринадцать. Я даже хотел по-
лучить детское имя, но Гуру Махарадж сказал, что 
я уже достаточно взрослый, что мне нужно будет 
посвящение получать. Но мне казалось всё это 
слишком возвышенным, что это путь избранных, и 
многие вещи в принципе не выполнимы с моей 
стороны. Сестрёнке Гуру Махарадж дал имя Ла-
лита, а брат уже с рождения был назван Арджуна, 
поэтому Гуру Махарадж сказал, что у него уже 
есть духовное имя, не нужно менять.  
В 2006-м году Гуру Махарадж должен был при-
ехать в Бишкек. Обычно он останавливался на 
квартире у Чандрамукхи матаджи. Мы пришли 
встретить его на квартиру, и я помню лицо Маха-
раджа - он был очень доволен, что пришло так 
много преданных. Хотя он был уставшим, но сразу 
дал нам даршан. Он почему-то посмотрел на меня, 
и уделил мне своё личное внимание. Отец сказал - 
это мой сын! Махарадж очень обрадовался, что у 
отца дети уже так выросли: в то время мне было 
18 лет, я уже ходил с шикхой, в руках была джапа.  
Преданные решили, что программу с участием 
Гуру Махараджа будем проводить у нас дома. Мы 
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обзвонили всех родственников, коллег по работе, и 
всех знакомых, которые были у нас в телефонной 
книжке, приглашая на лекцию.  
Когда Гуру Махарадж приехал к нам, увидел так 
много людей: в доме собралось человек двести 
пятьдесят, даже с Алма-Аты приехали преданные, и 
было много наших друзей и знакомых; дом был пе-
реполнен, даже окна открыли, чтобы с улицы 
можно было слушать Гуру Махараджа - всё было 
перегружено до второго этажа. Гуру Махарадж был 
этим очень доволен. Это очень важно, чтобы мы 
привлекали для общения с садху как можно больше 
людей. Если садху доволен - это главный критерий 
на духовном пути. Мы даже можем не понимать, 
насколько важно общение с чистым преданным 
Господа, но люди могут получить эту лава-матру, 
которая может сыграть очень важную роль для них 
в будущем.  
Я помню, как Гуру Махарадж зашёл, минут пять 
общался с Божествами. Я не часто с этим соприка-
саюсь и редко вижу подобное, как кто-то непосред-
ственно общается с Божествами. Затем был 
мощный киртан, лекция. Отцовские друзья - акаде-
мики, интеллигенция Бишкека, задавали Гуру Ма-
хараджу вопросы, он отвечал. Программа прошла 
очень интенсивно.  
Мама приготовила боорсоки на раздачу (это такие 
маленькие печеньки, как пури, которые при обжа-
ривании надуваются). Когда Махараджу дали эти 
боорсоки, он взял один и раскрыл, ожидая увидеть 
начинку, а там пусто, поскольку тесто вздулось, а 
внутри ничего нет. Мама потом говорила, как в этот 
момент ощутила, будто и в её сердце все пусто, что 
ей было очень неловко перед Махараджем.  

После программы Гуру Махарадж подозвал меня к 
себе и расспросил, чем занимаюсь, где учусь, а 
потом дал первое наставление - выучить англий-
ский. Я всегда думал, что я математик, языки мне 
не нужны, и это меня прошибло. После этого я 
начал учиться языку. И действительно, со знанием 
английского языка у тебя расширяется доступ не 
только к духовным книгам, духовному общению, 
но даже в материальном плане, как, например, 
книги мировой литературы.  
И второе наставление, которое тогда дал мне Гуру 
Махарадж - читай внимательно джапу. Я тогда за-
метил, как одна матаджи сказала, что её дочь чи-
тает там сколько-то много кругов, но Гуру 
Махарадж не стал на это реагировать вообще. Я 
понял, что Гуру Махараджу важно качество, он не 
вдохновляется количеством. Я для себя решил, что 
буду стараться читать качественно свои 16 кругов. 
Если получится дополнительно что-то читать - хо-
рошо, но для меня был важен этот посыл о качестве 
джапы.  
И третья вещь, которая запомнилась мне в конце 
той встречи: наша семья захотела сфотографиро-
ваться с Гуру Махараджем. Я встал сбоку, и полу-
чилось, что рядом с Махараджем. А он показал 
мне: сядь туда. Я сел подле его стоп. Для меня это 
был своего рода урок, что всегда нужно находиться 
около стоп духовного учителя.  
Когда отец получал брахманическое посвящение в 
Алма-ате, я тоже поехал с ним. Когда был общий 
даршан, Гуру Махарадж посадил меня возле себя в 
уголочек и сказал: сиди здесь. Я сижу, мне там хо-
рошо, даршан идёт. Вдруг кто-то за дверью закри-
чал: "Лекция Чайтанья Чандры Чарана прабху 
началась!" Все вышли, только Гуру Махарадж 
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остался со слугой, ну и я сижу. Я понимал стран-
ность ситуации, но никуда уходить не собирался. 
Махарадж посмотрел на меня, выгонять не стал, 
начал проводить пуджу. В доме Говинды Маха-
раджа, в котором Гуру Махарадж остановился, 
была установлена вся гуру-парампара, и Гуру Ма-
харадж сделал подношения всем изображениям, ко-
торые находились в комнате. Когда он закончил 
пуджу, начал все протирать и тогда сказал мне: 
«Теперь можешь идти». Я даже успел и храмовую 
лекцию послушать. После этого Гуру Махарадж 
стал относиться ко мне более личностно, хотя до 
того такого не было.  
Я испытываю сильную связь и благодарность к 
своим родителям. Моя мама очень необычная лич-
ность, всегда много читает и вдохновляет меня на 
чтение книг Прабхупады. Она всегда оберегает и 
защищает нас. Помню, как в детстве однажды 
младший брат пришел домой заплаканный, потому 
что на улице его обозвали баптистом. Все знали, 
что мы какой-то иной веры, но не знали различий. 
Тогда мама вышла с ним на улицу и воскликнула: 
“Кто здесь обижает моего сына? Никто не имеет 
право обижать моего сына!” Она отчитала того 
подростка, который обидел Арджуну и объяснила 
ему, что в нашей стране есть свобода вероисповеда-
ния, и впоследствии тот всегда с большим уваже-
нием относился к нам.  
Мама по образованию филолог, закончила педаго-
гический институт русского языка и литературы в 
Бишкеке, преподавала кыргызский и русский 
языки. Но позднее оставила работу, чтобы больше 
времени посвятить дому и воспитанию детей. В 
дальнейшем она использовала свои способности 
для служения преданным. Она перевела “Бхагавад-
гиту” на кыргызский язык, отец помогал с редак-
цией.  
Мама очень активная в служении, постоянно путе-
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шествует в святые места, организует летние йога-
ретриты на Иссык-куле в нашем гостевом доме,  
построенном на родовой земле в 2008-м году. Там 
селятся все желающие, которые могут следовать 
нашим принципам; приезжают отдыхающие со 
всего мира, мы приглашаем также садху, пропове-
дуем по своим возможностям. 
По милости своего отца я, также как и он, стал ма-
тематиком. Сестренка также стала математиком, а 
брат нашёл свое призвание в кинематографе. 
Я не был гениальным ребёнком, который понимал 
бы науки; и когда я испытывал трудности, то шёл к 
отцу, и он мне терпеливо все разжёвывал. Он при-
ложил очень много усилий, чтобы воспитать меня. 
Я помню те времена, когда у нас была однокомнат-
ная квартира: отец писал свою докторскую диссер-
тацию на кухонном столе. А я подходил к нему и 
просил нарисовать мне пистолетик там или ма-
шинку. Он только что вывел какую-то интеграль-
ную формулу, а я мог порвать эту бумагу. Сейчас я 
вспоминаю, что отец ни разу не ругал меня, не по-
вышал на меня голос, не было раздражения с его 
стороны, как можно было бы сказать: не мешай, я 
занят важными делами, у меня наука. И я всегда 
считал, что раз у моего отца такой гуру как Гопал 
Кришна Госвами, то значит это точно святая лич-
ность, в этом у меня никогда не было сомнений.  
С другой стороны мне очень нравился Госвами 
Махарадж, я вдохновлялся его лекциями. И я 
думал, что может мне получить посвящение у Го-
свами Махараджа? Но тогда во сне мне явился 
Гуру Махарадж, и после этого я чётко определился 

в своём выборе. Я получил посвящение в 2009-м 
году в Индии, во Вриндаване.  
Сколько себя помню, у меня постоянно была ди-
лемма - уйти в монахи-отшельники либо учиться. 
Когда в 2010-м году я приехал в Алма-ату полу-
чать второе посвящение, президент храма предло-
жил мне остаться жить в ашраме на ферме. Я 
ответил, что должен спросить у духовного учи-
теля. Я зашёл на даршан к Гуру Махараджу и ска-
зал, что меня приглашают в брахмачари ашрам. 
Махарадж сказал: «Не, не, не! Ты должен в Биш-
кеке оставаться. Ты чем занимаешься?». Я отве-
тил, что работаю преподавателем и в свободное 
время, раз в неделю выхожу на санкиртану. Маха-
радж сказал: «Тебе не нужно выходить на санкир-
тану, иначе что люди будут думать о тебе? Ты в 
негативном ключе будешь восприниматься в соци-
альном обществе. Ты должен работать, заниматься 
карьерой и проповедовать в своей научной среде, 
быть полноправным членом общества».  
После этого наставления я ещё больше утвердился 
в науке, по милости Гуру Махараджа защитил кан-
дидатскую диссертацию, сейчас пишу докторскую 
и иду в этом направлении. Когда я выхожу на сан-
киртану, особенно на марафон, я распространяю 
книги ночью, чтобы лишний раз не привлекать 
внимание. 
Когда я ездил в Индию, Гуру Махарадж постоянно 
подзывал меня, представлял брахмачари и гово-
рил: вот он - профессор. Хотя я тогда и кандидатом 
наук ещё не был. Но Гуру Махарадж всегда пред-
ставлял меня в таком ракурсе, что я преподаю, ра-
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ботаю в ВУЗах. Мне конечно было не-
удобно при всех говорить: Гуру Маха-
радж, Вы ошибаетесь, я не профессор. Я 
молча стоял со сложенными ладонями и 
говорил: Гуру Махарадж, все по вашей 
милости, я вообще никто. Но если Гуру 
Махарадж так меня представляет, значит 
это нужно.   
Когда мы с отцом ездим на научные кон-
ференции, всегда берём с собой диски с 
лекциями известных проповедников, 
книги Шрилы Прабхупады. Когда про-
исходят встречи, фуршеты, мы знако-
мимся с новыми учеёными, дарим диски 
и книги.  
Бывают форумы социального и граждан-
ского характера, на которых мне тоже 
предоставляется возможность пропове-
довать. Сейчас у нас в Бишкеке открывается 
много йога-центров, куда и меня приглашают как 
лектора по философии йоги. Я им пересказываю 
Шри Ишопанишад, которая очень хорошо струк-
турирована, людям нравится. В конце курса всем 
своим студентам я распространяю Шри Ишопа-
нишад.  
Периодически участвую в межконфессиональных 
диалогах по скайпу с представителями христиан-
ства, ислама, индуизма. Это международная ор-
ганизация «За мир во всем мире». Я выступаю 
как представитель вайшнавизма. Люди задают 
много интересных вопросов, им интересно. В 
рамках этой программы у них раз в год проходит 
единый Форум в Сеуле, я также ездил туда. Как 
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представитель вайшнавизма я ходил в вайшнавской 
одежде, распространял книги на английском языке. 
Когда я езжу в Индию, закупаю «Бхагавад-гиты» на 
английском в Делийском храме.  
Благодаря знанию английского языка, появилась 
возможность преподавать и иностранцам. Послед-
ние пару лет я преподаю математику индусам на 
английском языке. Они сразу понимают, что я криш-
наит, поскольку у меня есть шикха. Затем я пригла-
шаю их на воскресные программы. Иногда они 
приглашают меня к себе домой. Я объясняю, что ве-
гетарианец и вкушаю только прасад. У индусов 
дома провожу киртаны, читаем и обсуждаем Гиту.  
Я стараюсь со всеми находить общий язык, пра-
вильно общаться. Прабхупада пишет в “Бхагава-
там”, что сознание Кришны - это не религия, это 
духовное знание, которое может дать новую жизнь 
всем, независимо от конфессии. И если вот так на-
учно преподносить сознание Кришны, как это делал 
Прабхупада, тогда и совсем никаких противоречий 
и проблем нет.  
Я всегда чувствую на себе личную заботу Гуру Ма-
хараджа. Однажды мы с родителями приехали на 
Вьяса-пуджу в Дели, в 2014 году. Мы остановились 
в Нитьянанда Кутире. После утренней программы 
пришли на даршан к Гуру Махараджу. А он и гово-
рит: «Я сейчас поеду на Курукшетру. Хочешь, 
давай, поедешь с отцом со мной». Мы сразу согла-

сились. Он сказал, чтобы вещи мы оставили, сего-
дня выедем, а завтра вернёмся. Мы просто сели в 
машину и поехали на Курукшетру.  
Когда мы подъехали, на стене дома я увидел напи-
сано Харе Кришна и знак тилаки, Говинда Кришна 
прабху нас встретил, мы остановились в этом доме. 
На первом этаже живёт их семья, а на втором всегда 
останавливается Гуру Махарадж, Дашаватар прабху, 
секретарь Гуру Махараджа, и Аджай Гауранга 
прабху, слуга Махараджа. Гуру Махарадж зашёл в 
дом и сказал, что у него сейчас важные дела, он 
должен отъехать, а Говинда Кришна прабху нас от-
везёт и покажет самые важные места Курукшетры. 
Мы побывали в основных местах, где лежал Бхиш-
мадев, где Брахма Саровар, место, откуда начина-
ется Ратха-ятра. 
А через какое-то время Гуру Махарадж вернулся в 
очень хорошем настроении, и с ним старшие уче-
ники. Гуру Махарадж рассказал, что они 17 лет су-
дились за землю, и в этот день выиграли суд, и 
были подписаны бумаги о выделении земли под 
строительство храма Арджуны и Кришны. Маха-
радж сказал, что теперь будем срочно делать за-
кладку камня под храм, и завтра мы не уезжаем. Я 
подумал, у Гуру Махараджа так: куй железо пока 
горячо. А у меня с собой кроме самого дхоти 
больше ничего не было. Мы остались с Гуру Маха-
раджем.  
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После этого мы отправились дальше в Чандигарх, 
где посетили Божеств Радха Мадхава. Затем отпра-
вились в Лудиану, где провели праздник Джанма-
штами. Мы остановились дома у Бал Кришны 
прабху. Я поразился, насколько Махарадж интенси-
вен в садхане. Какие бы нагрузки он ни терпел, 
пока едет по этим индийским дорогам, но, при-
езжая в определённое место, он всегда проводит 
мангала-арати, служит Божествам. Днём у него нет 
отдыха, постоянная занятость. В этом мой отец и 
Гуру Махарадж похожи: отец никогда не жалуется, 
что мы не даём ему личного пространства; и я ни 
разу не видел, чтобы Гуру Махарадж жаловался. Он 
никогда не акцентирует своё внимание на таких 
вещах. У него есть цель, и он всегда дисциплиниро-
ван. Я всегда восхищаюсь людьми, которые внут-
ренне дисциплинированы, потому что это то, чего 
мне самому не хватает, а это одно из необходимых 
качеств. Это была первая моя реализация в той по-
ездке.  
И вторая реализация - я на всю свою жизнь запом-
нил, что так встречать гостей, могут только индий-
ские преданные. Куда бы мы ни приезжали - 
столько прасада, столько блюд разных! Мы должны 
учиться тому, как они служат, как они это делают!  
Я слышал об этом на лекциях, но когда это видишь 
- покоряешься полностью. Кажется, что это незем-
ные люди. Для индийских учеников это большая 
удача и милость так тесно общаться с Гуру Маха-
раджем.  
В Лудиане я впервые увидел, что такое праздник в 
сознании Кришны. Все, что до того я считал празд-
ником, это просто посиделки. Мы подъехали к 
строящемуся храму, который они декорировали тка-
нями разных цветов и дали красивое освещение. 
Обстановка праздника - все счастливы, приходят 
семьи в красивых сари, дхоти, очень много народа, 
везде что-то происходит, много прасада на высо-
чайшем уровне, нет негатива. Для меня это был на-
стоящий праздник Джанмаштами с Гуру 
Махараджем. Это все было на таком высоком 
уровне организации, какого я больше нигде не 
встречал. Мы провели там Джанмаштами, а на сле-
дующий день было Джанмаштами в Дели. В Лу-
диане Джанмаштами выпал на один день вперёд.  
Мы вернулись в полночь в дом Бал Кришны прабху, 
и Гуру Махарадж мне сказал, что завтра нужно 
будет держать пост и предложил покушать. Бал 
Кришна и его сын накрыли стол с таким большим 
количеством прасада, что я объелся, но, тем не 
менее, утром нормально проснулся. Я понял, что 
следование садхане важно, но есть также другие 
вещи, без которых все остальное не будет иметь 
смысла. От Гуру Махараджа идёт определенная 
энергия, и надо просто следовать его наставлениям.  
Когда мы вновь приехали на Курукшетру, там уже 
было все организовано для закладки храма. Сидели 

брахманы, цитировали мантры, проводилось одно-
временно четыре ягьи - для меня это была сильная 
самскара. Затем Гуру Махарадж дал интервью 
местным журналистам, и мы поехали дальше.  
Когда мы въехали в Дели, Гуру Махарадж спраши-
вает: «Ты постишься?» Я ответил, что пощусь, но 
пью воду. У меня болела голова, было очень жарко, 
а отец на сухую постился. Махарадж одобрил, ему 
нравится, когда на Джанмаштами и другие празд-
ники берёшь обеты и постишься. И тут Гуру Маха-
радж спросил: "А вы не против, если мы заедем в 
Панджаби Багх, и там получим даршан Божеств?». 
Я ответил: «Конечно, Гуру Махарадж!». Когда Ма-
харадж так говорит, то чувствуешь себя не очень 
хорошо, ну зачем он так спрашивает?  
Мы заехали в храм, я был поражен: сидит предан-
ный с тазиком и из ковшика омывает стопы всем, 
кто заходит в храм, а иначе они не пускают тебя, 
пока не омоешь стопы. Короче, я был в шоке от 
Панджаби Багха, в котором преданные так тебя при-
ветствуют, я такую общину больше нигде не видел. 
И конечно удивительные Божества Кришна Бала-
рамы, очень красивые, удивительный алтарь. По 
милости Гуру Махараджа, пуджари повесил мне на 
шею гирлянду от Божеств. Гуру Махарадж был 
тоже очень доволен. Когда с ним путешествуешь, 
видишь, как он по-разному реагирует в разных ме-
стах. В Панджаби Багхе он был особенно доволен, 
все обошёл, посмотрел, и затем стоял в окружении 
своих учеников, очень довольный. Я очень рад был 
видеть Махараджа в таком настроении.  
Когда мы доехали до Делийского храма, там уже 
был полный ажиотаж, яблоку негде упасть. По об-
ходным путям мы зашли в комнату, в которой Гуру 
Махарадж останавливается, и он мне сказал, что 
если я сейчас выйду, то зайти обратно уже не смогу, 
поэтому сказал оставаться с ним. Я как выехал из 
Дели в дхоти, так и ходил в нём, у меня не было 
ничего другого. Я каждый день старался стирать, 
иногда оно успевало высохнуть, иногда приходи-
лось одевать мокрым. И теперь у меня не было ни-
какой возможности выйти в Нитьянанда Кутир за 
другим. Гуру Махарадж уточнил, есть ли у меня 
второе посвящение и спросил, есть ли сменная 
одежда? Я ответил, что только вот эта на мне. Тогда 
он отправил слугу, который принёс мне новый ком-
плект. Я принял омовение и переоделся.  
Мы зашли на алтарь Шри Шри Радха Партха-са-
ратхи. А в храме было очень много людей, шёл 
мощный киртан. Меня поразила атмосфера на ал-
таре, когда осознаёшь, что для пуджари Божества 
не какие-то статуи, они непосредственно и есте-
ственно общаются с Ними. Когда перед алтарем на-
чался ажиотаж, и в какой-то момент пуджари 
загородили Божеств собой, то Гуру Махарадж 
отругал брахманов - где надо, он может быть очень 
строгим. Я стоял в сторонке, не зная, что делать, не 
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хотел никому мешать. Поскольку я впервые наблю-
дал такую сцену, то до меня дошло, что, действи-
тельно, нельзя собой загораживать Кришну. Это как 
в прямом смысле, так и в переносном, как, напри-
мер, иногда мы проповедуем, увлекаемся и начи-
наем рассказывать далеко не про Кришну.  
Гуру Махарадж подозвал меня, чтобы я тоже при-
нял участие в абхишеке. После окончания празд-
ника нам принесли две тарелки прасада, и Гуру 
Махарадж сказал, что вот теперь я могу идти к себе 
в комнату.  
Получается, что мы вышли из гостиницы на пол-
дня, а проездили с Гуру Махараджем десять дней. 
Он показал нам целый мир, что является для меня 
бесценным опытом. Это была самая лучшая поездка 
в моей жизни. Я всегда мечтал о путешествиях, но 
после этого понял, что ни одно из них не сможет 
сравнится с этим опытом.  
На следующий день было явление Шрилы Прабху-
пады, также хорошо организованный большой 
праздник, Гуру Махарадж прочитал лекцию.  
А затем были экадаши и Вьяса-пуджа Гуру Маха-
раджа. Ко мне подошёл Риши Кумар прабху и пере-
дал визитку - пропуск на омовение стоп Гуру 
Махараджа. С этим пропуском мы с отцом смогли 
принять участие в омовении стоп духовного учи-
теля. Ученики выходили на сцену и читали свои 
подношения, но нас с отцом не было в списке. Тогда 
Гуру Махарадж сам сказал ученикам, чтобы мы 
также зачитали свои подношения. Я зачитал своё 
подношение на английском языке. Впоследствии                       

я всегда старался приезжать на Вьяса-пуджу и при-
нимать участие в прославлении Гуру Махараджа. 
Гуру Махарадж всегда по-особенному относится к 
Бишкеку. Когда мы звоним Махараджу, чтобы его 
поздравить, он, при всей своей занятости, если слы-
шит, что звонят преданные из Бишкека, обязательно 
берёт трубку.  
Один преданный нашей ятры в первый раз встре-
тился с Махараджем в Новосибирске и посчитал, 
что это самый строгий духовный учитель из всех, 
кого он встречал. Когда после учебы он вернулся в 
Бишкек, и ему выпала возможность подвезти Маха-
раджа из аэропорта, он увидел счастливого чело-
века, мягко со всеми общающегося. Он после долго 
сомневался, это тот гуру или не тот, которого он 
встречал прежде. В Бишкеке Гуру Махарадж всегда 
ведёт себя по-другому, у него особое отношение к 
местным преданным, и я сам всегда это чувствую.  
Гуру Махарадж всегда акцентирует наше внимание 
на том, чтобы мы серьёзно практиковали, внима-
тельно воспевали свои шестнадцать кругов, читали 
книги. Я никогда не замечал, чтобы он не в тему на-
чинал проповедовать, погружаться в философские 
дебри, особенно спорные вещи он никогда не тро-
гает. Я уверен, он прекрасно всё это знает, но не ак-
центирует на этом наше внимание. Он очень 



практичный, у него очень мощный разум, хотя для 
нас его лекции все простые, доступные. С годами я 
все больше осознаю в чём ценность этих лекций: в 
том, что они как раз таки не спорные; всё, что гово-
рит Махарадж - это абсолютная истина. Когда слу-
шаешь его лекции, то нет такого, что в этом случае 
это так, а в этом случае эдак. Он не принимает по-
зицию относительности.  
Его дисциплинированность - очень важное каче-
ство, что больше всего меня вдохновляет. В созна-
нии Кришны меня не особенно вдохновляют 
красивый голос или заумная лекция. Честно говоря, 
я уже столько всевозможных лекций прослушал, но 
меня вдохновляет дисциплина.  
Однажды брат Арджуна подарил мне свой профес-
сиональный фотоаппарат, я воспользовался им, 
чтобы фотографировать Гуру Махараджа. Потом 
Дашаватар прабху попросил скинуть ему все фотки 
в его компьютер. И там я случайно увидел папку 
под названием "режим Гуру Махараджа". Меня за-
интересовала эта папка, я попросил ее скопировать 
себе. Дома я посмотрел её содержимое: в этой 
папке я прочёл о болезнях, которыми болеет Гуру 
Махарадж, какие лекарства должен принимать. Я 
был в шоке от тех болезней, которые есть в теле 
Гуру Махараджа. С его здоровьем, по идее, человек 
должен валяться в постели, жаловаться на жизнь, 
говорить - какая ужасная погода, я сегодня ничего 
не могу, у меня доши не сбалансированы и т.п., - все 
что угодно, но только не вести такой интенсивный 
график проповеди, сумасшедший ритм жизни, когда 
он мало спит, служит на износ.  
И затем, когда я был на Вьяса-пудже, из всей его 
лекции я запомнил только одно, что очень подей-
ствовало на меня: «Наше тело может отказывать, но 
могущество сознания Кришны таково, что, не-
смотря на это, наше служение будет продолжаться». 

Это глубоко запечатлелось в моей памяти, ибо Ма-
харадж говорил то, что сам реализовал. Несмотря 
на множество болезней, (а наверняка с годами они 
усугубились), он никогда не говорит о своём здо-
ровье, никогда не жалуется. Он отдал всю свою 
жизнь служению миссии Шрилы Прабхупады и ка-
жется, что болезни существуют, но не трогают его. 
Существует так много садху в Индии, но такого 
уровня самоотдачи я не встречал.  
Есть истории, которые ты можешь себе чётко 
представлять, даже если ты не был 
непосредственным участником тех событий. Одной 
из таких историй является маленькая история, 
которую мне рассказал отец про Гуру Махараджа. 
Однажды Гуру Махарадж уронил свою вязаную 
шапку на пол и никто, кроме отца, этого не заметил. 
Отец тут же подобрал её и протянул Гуру 
Махараджу, на что тот ответил очень милостивым 
взглядом. Почему-то я всегда, даже до встречи с 
Гуру Махараджем, мог чётко представить себе этот 
образ Гуру Махараджа, когда он проливает свою 
милость. Уже много лет спустя, во Вриндаване, на 
парикраме я узнал о таком «милостивом взгляде 
садху» и каким могуществом он обладает. У Гуру 
Махараджа есть много различных образов, но мне 
всегда кажется, что это его главный образ - образ 
садху, который бросает свой милостивый взгляд.  
В целом у Гуру Махараджа очень много 
удивительных духовных качеств. Но больше всего 
меня поражает его способность отвечать 
взаимностью на чувства и желания своих учеников. 
Когда я впервые ехал в Индию, перед выездом я 
сдавал экзамен Мадхупати прабху на первую 
инициацию. После сдачи экзамена он мне дал очень 
ценный, на мой взгляд, совет - он посоветовал 
попросить у Гуру Махараджа личное служение.  
И уже в Индии, в Майапуре на даршане, первое, 
что я попросил у Гуру Махараджа было именно это. 
Сейчас я понимаю, что был сверхнаивен, полагая, 
что я был бы способен нести подобного рода 
служение. Тогда Гуру Махарадж милостиво 
улыбнулся и ответил, что у него уже есть слуги. 
Казалось бы, на этом история должна была 
закончиться, но спустя два года, уже в Алма-ате, 
Гуру Махарадж дал мне именно это служение на 
время его пребывания в столице Казахстана. Я был 
в большом шоке от того, что он ни только запомнил 
меня, но даже то, как я просил у него личное 
служение.  
Однажды, когда Гуру Махарадж приехал в Бишкек, 
преданные сделали очень красивую гирлянду для 
него, но для мурти Шрилы Прабхупады они, 
похоже, не успели сделать. И когда Гуру Махарадж 
увидел Шрилу Прабхупаду без гирлянды, он снял 
свою гирлянду и повесил её на своего вечного 
духовного учителя - Шрилу Прабхупаду. Преданные 
всё поняли без слов… 
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Родом я из Киргизии, родился в 1973-м 
году в Бишкеке, а вырос на юге страны - в Оше. 
Родители мои - люди читающие; а по образова-
нию отец – инженер, а мама – врач. В доме у 
нас была большая библиотека, родители с дет-
ства приучили меня читать. В результате чте-
ния я пришел к выводу, что есть некая истина, 
которая пребывает за пределами материального 
мира. Больше всего меня привлекала концеп-
ция переселения души, реинкарнация и карма. 
В девятом классе я стал больше задумываться о 
смысле жизни, погрузился в себя, изучал инте-
ресующие меня вопросы познания истины.  
Однажды в Ошской библиотеке я увидел объ-
явление: «Лекция по ведической философии». 
Мы с другом пришли послушать. Меня очень 
привлек образ лектора, от него как будто сия-
ние исходило. Он рассказывал о вселенской 
планетарной системе, состоящей из райских, 
адских, срединных и духовных планет и пока-
зывал схему мироздания, а в конце лекции уго-
щал всех присутствующих сладостями. Я 



помню, что он также предложил приобрести книги 
с очень красочными картинками. Книги мне очень 
понравились, но из-за отсутствия средств я не 
смог их купить.  
После школы я поступил в Бишкекский политех-
нический университет, но внутри у меня была не-
удовлетворённость. Я увлёкся философией 
буддизма; потом стал заниматься другими рели-
гиозными поисками, перечитал Библию и Коран. В 
общем у меня сложилась какая-то своя концепция, 
как у всех ищущих - «каша в голове».   
В 1994-м году произошла моя вторая встреча с 
книгами Шрилы Прабхупады. Однажды, после 
окончания сессии, я с одногруппниками пришёл в 
гости к одному студенту из Оша, который снимал 
жильё в доме. У меня заболела голова, я уединился 
в отдельную комнату. Ко мне зашел родственник 
хозяина дома и предложил почитать книгу «Жизнь 
происходит из жизни».  
Позднее он мне рассказал, что, когда был студен-
том, на последнем курсе решил подзаработать, 
устроился на радиостанцию. Там он получил зада-
ние - обойти все религиозные конфессии Бишкека, 
и таким образом он попал в храм к кришнаитам. 
Сознание Кришны ему понравилось больше всего. 
Его хорошо встретили: накормили, объяснили фи-
лософию, подарили книгу, даже оставили на ночь. 
Так он прожил в храме несколько дней. Одной 
ночью он проснулся из-за того, что во сне повто-
рял маха-мантру. Он понял, что если останется в 
храме еще на несколько дней, то жизнь его карди-
нальным образом изменится. Но он испугался та-
кого поворота и ушёл из храма.  
Я вдохновился его историей и прочёл эту книгу. Я 
был потрясён от осознания, что нашёл то, что так 
долго искал. За эту ночь я два раза перечитал 
книгу. Утром я разбудил этого парня и стал рас-
спрашивать: «Где ты взял эту книгу?». Он дал мне 
адрес храма.  
Я отправился в храм, ехал в троллейбусе, смотрел 
на людей, и меня не покидала мысль: «Как же 
люди этого не знают?». На меня снизошло какое-
то просветление. Я приехал в храм, встретился с 
преданными и таким образом стал постоянно с 
ними общаться.   
Через какое-то время ко мне пришло желание бро-
сить университет. Когда родители узнали об этом, 
то быстро забрали меня в Ош, где я и заканчивал 
университет. В Оше преданных не было, так что  
полноценное общение с кришнаитами было пре-
рвано до 2000-го года. Иногда я приезжал в Биш-
кек, приходил в храм, общался с преданными, но 
постоянно заниматься преданным служением не 
получалось. За пять лет я успел жениться, разве-
стись, родилась дочь, я занимался бизнесом. Но 

также удавалось заниматься и проповедью - я при-
обретал книги в Бишкекском храме и распростра-
нял. Вскоре в Оше появилось несколько 
преданных, но они постоянно там не жили, при-
езжали редко и регулярно не практиковали созна-
ние Кришны.  
В 1999-м году я познакомился с бхактой Алексан-
дром из Архангельской области, который хотел до-
браться автостопом до Индии. Он дошел до 
нашего города Ош, который граничит с Китаем, но 
на границе его остановили, поскольку у него от-
сутствовал заграничный паспорт. Так он и остался 
в нашем городе. Внешний вид его привлекал вни-
мание: на голову он наматывал гамчу в виде чалмы 
и носил шаровары. Я очень обрадовался нашему 
знакомству и привёз его к себе. Так мы прожили 
год вместе, проповедовали, готовили прасад, 
устраивали воскресные встречи, но последовате-
лей Кришны так и не появилось.   
Через год я поехал в Бишкек в командировку, 
зашёл в храм и встретил президента, который 
предложил мне остаться в храме, в ашраме брах-
мачари. Так я стал жить в храме, но и продолжал 
работать, приносил часть заработка в виде пожерт-
вования, и молился Прабхупаде, чтобы он показал 
мне, что делать дальше.  
Однажды во время службы на алтаре я увидел фо-
тографию Гопал Кришны Госвами, и мне пришла 
определенная реализация, что это тот духовный 
учитель, который сможет спасти меня. И где-то 
через неделю в ятру приехал Гуру Махарадж, 
устроил даршан для всех проживающих в храме 
брахмачари.  
Он и меня спросил, кто я, чем занимаюсь, в каком 
учусь классе? Я ответил, что уже взрослый, у меня 
дочь есть, занимаюсь газетным бизнесом. И тогда 
Гуру Махарадж посоветовал мне вместо продажи 
газет продавать книги. Для меня это был некото-
рый шок, поскольку лет пять я занимался своим 
газетным бизнесом, у меня была разветвленная 
сеть киосков, в которых работали наёмные люди, я 
чувствовал свою ответственность за них, и бизнес 
хорошо шёл. Я две-три недели осмысливал данные 
мне наставления, ум поначалу очень сопротив-
лялся. Благодаря общению с преданными и пол-
ному доверию духовному учителю, разум 
возобладал, и я закрыл свой газетный бизнес, 
решив полностью посвятить свою деятельность 
распространению книг.  
Вскоре я сдал экзамены, ответив на тринадцать во-
просов, и получил от Гуру Махараджа разрешение 
читать пранама-мантру. Через полгода я переехал 
жить на ферму в Алма-Ату, куда стал приезжать 
Бхакти Бринга Говинда Свами, которому в это 
время были делегированы полномочия от Гопал 
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Кришны Госвами. В  2001-м году в Алма-Ату при-
ехал Гуру Махарадж, и я получил первую инициа-
цию.  
На ферме я прожил около четырёх лет. Моим ос-
новным служением была санкиртана ягья. У нас 
была группа санкиртанщиков: Бхактивинод прабху, 
Джаганнатха прабху, Мадхава Пури прабху, с кото-
рыми мы объездили с санкиртаной Киргизию и Ка-
захстан.  

Потом я переехал в Москву, сначала жил в ашраме 
в Немчиновке у Сиддханты прабху, но из-за отсут-
ствия российского гражданства у меня не получи-
лось распространять книги по России. Вишнурата 
прабху милостиво взял меня к себе, и я несколько 
лет жил в храме на Динамо, исполняя служение ко-
менданта, помощника пуджари, ответственного за 
кухню, а также выходил на санкиртану и распро-
странял книги.  
В очередной приезд Гуру Махарадж вновь спросил 
меня, чем я занимаюсь. Он помнил, что в Алма-ате 
я занимал первое место по распространению книг в 
марафоне Шрилы Прабхупады. Когда он услышал, 
что я главный на кухне, он меня спросил: «А кто 
книги будет распространять?» Меня это очень мо-
тивировало больше выходить на распространение 
книг, хотя служение по хозяйству занимало очень 
много времени. Потом переехал к Акинчане прабху 
в храм на Ботанической, где я несколько лет зани-
мался санкиртаной и развивал программы бхакти-
врикши.  
Однажды я познакомился с богатым индусом по 
имени Кумар, который хотел построить храм. Я по-
знакомил его с Ангира Муни прабху, который отве-
чал за бхакти-врикши. В Красногорске мы нашли 
заброшенный дом, который и приобрел этот индус 
и построил полноценный ИСККОНовский храм. 
Ангира Муни прабху является президентом этого 

храма, проводит ретриты, семинары по бхакти-
врикше. Когда приезжаю в Москву, останавливаюсь 
в этом храме.  
Вскоре я стал представителем ББТ по Казахстану и 
Средней Азии, отправлял книги Шрилы Прабху-
пады из Москвы в Ташкент, Алма-Ату, Бишкек и 
другие города. В этом году Гоур Кришна прабху 
создал комитет по книгам Шрилы Прабхупады на 
среднеазиатских языках. Сейчас мы занимаемся из-

данием «Бхагавад-гиты» и других 
книг на киргизском, узбекском, 
туркменском, таджикском языках. 
Помимо издания необходимо орга-
низовать и распространение книг 
в этих странах. Коренное населе-
ние этих стран в основном мусуль-
мане, и выполнять подобное 
служение здесь очень тяжело. Но 
Шрила Прабхупада говорил, что 
те, кто проповедует в мусульман-
ских странах, получают особую 
милость.  На самом деле простые 
люди легко принимают сознание 
Кришны. Изначально жители этих 
стран были язычниками, и до сего-
дняшнего дня сохранились тради-
ции одушевления рек, гор и 
стихий. Сейчас в этих странах 
идет активная проповедь мусуль-

манства, не являющегося для народов Средней 
Азии изначальной религией. Восток является хра-
нителем традиций. И если несколько семей станут 
преданными, то они смогут сделать очень многое.  
Примером тому является семья Ади Гауры прабху, 
одного из самых знаменитых математиков планеты: 
они перевели «Бхагавад-гиту» на киргизский, 
строят храм, проповедуют среди учёных. Учёные, 
принявшие сознание Кришны, становятся брахма-
нами, способными повести за собой общество.  
Еще один преданный - Карабхаджана прабху, сын 
известного народного писателя в Узбекистане. 
В настоящее время я много путешествую с пропо-
ведью по России, Казахстану и странам Средней 
Азии. В храмах сейчас живет очень мало брах-
мачари, в основном все стремятся в Москву, сан-
киртана стоит на задворках проповеди. Много 
книг Шрилы Прабхупады, переведённых на нацио-
нальные языки и изданные лет двадцать назад, ока-
зались в Алма-Ате. В прошлом году мы 
распространяли эти книги в Таджикистане, Киргиз-
стане. В этом году мы планируем распространять 
книги в Узбекистане и в Туркменистане. Эти две 
страны пока закрыты для сознания Кришны, там 
идет активное преследование за распространение 
сознания Кришны, преданные проповедуют там в 
сложных условиях тоталитарной власти. Но Гос-
подь Чайтанья дал наказ распространять это знание 
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в каждом городе и каждой деревне.  
На юге Киргизии очень хорошо идёт проповедь и 
распространяются книги; многие из местного насе-
ления признают реинкарнацию души, но сути веди-
ческой  философии не знают. Мне кажется, что 
именно носители национальной культуры могут до-
нести это жителям Средней Азии, а пока это делает 
наша группа российских санкиртанщиков.  
Для меня это великое счастье, что я встретил Гуру 
Махараджа, и он дал мне возможность быть частью 
его миссии, распространять и издавать книги 
Шрилы Прабхупады. В моей жизни духовный учи-
тель – это как воздух, без которого не может быть 
настоящей духовной жизни, не будет служения. Бла-
годаря Гуру Махараджу мой отец также стал прак-
тикующим сознание Кришны. Вспоминаю, что в 
начале своей духовной практики, в один из при-
ездов Гуру Махараджа, я поехал в магазин за марке-
рами и случайно встретил отца, который приехал в 
Бишкек в командировку. Я уже год как прожил в 
храме, и хотел его познакомить с преданными, отец 
согласился пойти со мной в храм. После трехчасо-
вой лекции Гуру Махарадж раздал махапрасад и 
уехал. Отец подошел ко мне и сказал, что шокиро-
ван чистотой и мощью духовной вибрации, которые 
разбили в нём все аргументы, которые он носил в 
душе до встречи с Гуру Махараджем. Отец благо-
словил меня на духовную практику, и с этой встречи 
у него также начался духовный рост.  
Сейчас у отца дома библиотека книг Шрилы Праб-
хупады, он повторяет маха-мантру, дважды был во 
Вриндаване, и оба раза проходил Враджа-мандала 
парикраму, которая его очень вдохновляет.  Отцу 
уже 71 год. Интересно, что мы с ним родились в 
один день -  27 марта, с разницей в возрасте в 25 
лет.  
Мама также хорошо относится к преданным и хочет, 
чтобы и другие два её сына также стали предан-
ными. Она заслуженный врач Киргизии, интересу-
ется аюрведой, принимает ведические знания, как 
наиболее глубокие и целостные.  
Гуру Махарадж давал мне личные наставления, 
чтобы я оставался в брахмачари ашраме и более 
тщательно следовал всем правилам и предписаниям 
бхакти-йоги, поскольку от этого зависит мой лич-
ный прогресс в духовной жизни. На самом деле 
Гуру Махарадж с самого начала дал мне наставле-
ние принять брахмачари ашрам, но я много лет про-
должал носить белые одежды, поскольку мой 
шикша-гуру Говинда Махарадж, сказал, чтобы я не 
спешил. И только в 2019-м году, после даршана 
Гуру Махараджа, я окончательно одел шафрановые 
одежды. 
Если посмотреть на ИСККОН как на брахманиче-
скую организацию, то духовные знания, которые пе-
редаются по парампаре людям Кали-юги, очень  
ясно и просто изложены в книгах Шрилы Прабху- 

 
пады; в других писаниях в подобной доступной 
форме этого не найти. Шрила Прабхупада был  
уполномочен дать это знание нам, падшим душам, 
чтобы мы могли спастись. Меня вдохновляет Гуру 
Махарадж, который своим личным жизненным при-
мером не оставляет учеников равнодушными к ду-
ховной чистоте и решимости. Он отдаёт всего себя 
без остатка этой миссии, посвятив этому всю свою 
жизнь, распространяя духовные книги по всем ре-
гионам, всем странам.  
Каждый ученик Шрилы Прабхупады олицетворяет 
какое-то особое качество, и все признают, что наш 
Гуру Махарадж является олицетворением качества 
сострадания и милости. Когда он приезжает, толпы 
преданных ожидают возможности получить его дар-
шан и духовные наставления. На самом деле это 
требует огромной духовной и психической энергии 
– уделять внимание каждому преданному, выслу-
шать и дать наставления.  
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Гуру Махарадж подобен бескрайнему океану 
сострадания. Преданные рассказывали, что 
долго не могли разрешить в ятре одну про-
блему, но Гуру Махарадж разрешил её в одно 
мгновение, тем самым проявив могущество 
духовной энергии. 
Каждый раз, когда приезжает Гуру Маха-
радж, он интересуется, чем я занимаюсь? 
Был период, когда помимо распространения 
книг, мне приходилось заниматься стройкой, 
что отнимало много времени, приходилось 
заниматься материальной деятельностью, по-
скольку дочь училась в Китае и нужно было 
её содержать. А потом Гуру Махарадж сде-
лал очередную духовную корректировку в 
моей жизни: «А кто будет книги распростра-
нять?». Сейчас я занимаюсь только санкир-
таной, второй год приезжаю в Среднюю 
Азию и распространяю книги на националь-
ных языках.  
Благодаря проповеди Гопал Кришны Маха-
раджа в девяностые годы у нас появились 
храмы, устанавливались Божества. Гуру Ма-
харадж пролил свою милость на Россию, Ка-
захстан, Среднюю Азию, Кавказ, и благодаря 
его духовной энергии, его способности пра-

вильно управлять, эти ятры существуют и 
развиваются. Куда ни приедешь, везде прези-
денты или ведущие старшие преданные с ко-
лоссальным духовным опытом - ученики 
Гопал Кришны Махараджа. Многие его уче-
ники - санкиртанщики. Гуру Махарадж на-
ставляет учеников распространять книги, 
проповедовать, и это - основная задача ИСК-
КОН.  
Очень важным аспектом своей деятельности 
я считаю не только проповедь, но и формиро-
вание преданных, являющихся носителями 
языка, на котором идет проповедь. Книг на 
национальных языках практически нет, как и 
преданных, которые могут проповедовать на 
этих языках, очень мало. Если в России и на 
Украине все знают Кришну, видят харинамы 
и приобретают книги Шрилы  Прабхупады, 
то в странах Средней Азии на сегодняшний 
день этого практически нет. Поэтому мы ак-
тивно проповедуем и культивируем это зна-
ние здесь. Мы приобрели экономичную в 
эксплуатации машину, которая очень крепкая 
для передвижения на дальние расстояния по 
населенным пунктам. Так мы путешествуем 
и проповедуем. 
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Это наша огромная удача, 

что у нас есть возможность видеть 
и слушать духовного учителя, слу-
жить ему, участвовать в процессе 
духовной проповеди. Кришна не 
забывает того, что делают ученики  
для чистого преданного.  
Это великая миссия, которая редко 
дается обусловленным душам.  
Это также  большая удача быть ин-
струментом в руках гуру. Через 
одно-два поколения проявятся 
плоды искренних усилий предан-
ных. Но уже сегодня происходят 
изменения, люди становятся со-
страдательными, задумываются о 
смысле жизни, открывают храмы, 
меняются сознание и менталитет у 
людей. Деградация также происхо-
дит, но и духовное знание при этом 
становится доступным.  
Это большая милость в наше 
время, и Гуру Махарадж постоянно 
наставляет учеников на распро-
странение книг и проповедь.  
Средняя Азия – довольно сложный 
регион для проповеди, но и особая 
милость. Я приглашаю преданных 
приезжать к нам и принять участие 
в проповеди здесь. 
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Шьям-прия Нитай дас:    
Я родился в 1984-м году в городе 

Владимир, в рабочей семье, учился в школе 
с углубленным изучением английского, за-
кончил ВГУ по специальности «Информа-
ционные технологии».  
Матаджи Према Гопика из семьи военного 
и учительницы фортепьяно, училась в 
школе с православным уклоном, позднее по-
лучила диплом менеджера организации. Мы 
оба работали на хороших должностях, были 
материалистичными и ничего не знали о со-
знании Кришны. Но милость преданных 
Господа не обошла и нас стороной.  
В двухтысячные годы во Владимире прохо-
дили грандиозные Ратха-ятры. Нам также 
посчастливилось бывать на них: множество 
преданных, такие красивые, нарядные, вдох-
новенные; величественная колесница с заво-
раживающими Божествами; какое-то 
необыкновенное пение, которое проникает в 
ваш ум и глубже - это было что-то необыч-
ное, привлекательное и очень радостное. 
Мы не понимали почему, но нам нравилось 
участвовать в этом празднике.  
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Пожалуй, поворотным моментом в нашей жизни стала 
Ратха-ятра 2007-го года. Мне тогда было 23 года. Преданные рас-
пространили нам книги: Према Гопика купила “Нектар наставле-
ний”, а я выпросил бесплатно “Вопросы и ответы” на 
английском. Мы шли с киртаном за колесницей, как вдруг садху, 
который стоял на колеснице, начал бросать людям бананы. Мы 
видели, что те, которым удавалось поймать банан, очень радова-
лись. Мы решили, что, наверное, это «бананы счастья». Наш 
друг поймал банан, разделил и каждому из нас достался малень-
кий кусочек. Тогда мы не придали особого значения этому эпи-
зоду и вскоре забыли о нем. 

Но процесс изменения нашей жизни был 
запущен, начался активный поиск истины. Мы 
всегда много читали, но теперь в книгах стали 
появляться особые путеводные знаки. Пытаясь 
разобраться в мировых религиях, прочитали 
Библию, Коран, Учение Будды, Лао Цзы, Конфу-
ция. Параллельно читали Торо, Ганди, Рериха, 
которые упоминали в своих трудах «Бхагавад-
гиту». Мы чувствовали, что «истина где-то 
рядом». Скачали с интернета около десяти раз-
ных переводов «Бхагавад-гиты». Према Гопика 
постоянно спрашивала меня: «Ну что, ты рас-
печатал «Бхагавад-гиту?». А я ничего не рас-
печатывал, потому что просто не мог 
разобраться и выбрать из них наиболее автори-
тетный перевод.  
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Летом 2010-го года на центральной улице города 
мы встретили мужчину в панамке, он продавал 
книги. Это была «Бхагавад-гита»! Я стал расспра-
шивать, что за перевод и, утвердившись в ее авто-
ритетности, начал торговаться. В итоге получили 
«Бхагавад-гиту» за 150 рублей. Мы сразу присту-
пили к чтению.  
Это было что-то трансцендентное –мы получали 
ответы на накопившиеся за много лет (а может и 
жизней) вопросы; все религиозные противоречия 
примирились в санатана дхарме. И когда Кришна 
сказал: «Просто предайся Мне!», мы всё поняли - 
Кришна наш друг! Нам не надо бояться, надо про-
сто предаться Кришне. Мы стали проповедовать 
всем своим родным, знакомым, коллегам - многие 
прочитали эту книгу. Мы верили, что достаточно 
прочитать «Бхагавад-гиту» и человек изменится, 
его жизнь изменится. А мы решили отречься от 
мира, уехать жить в лес и посвятить нашу жизнь 
изучению книг Шрилы Прабхупады. Мы начали 
выкупать «Шримад-Бхагаватам» и искать место для 
уединённой жизни. 
В итоге мы оказались в республике Алтай, купили 
участок в горах, в лесу. Окончательно переехали в 
августе 2012-го года. Дом построить сразу не уда-
лось, построили баню, в которой прожили около 
двух лет. Условия были аскетичные, зато ничто не 
отвлекало нас от книг Шрилы Прабхупады. В мест-
ном эзотерическом магазине заказали «Чайтанья-
Чаритамриту». И хотя материальная природа 
обрушивала на нас то один, то другой сюрприз, мы 
были так вдохновлены чтением, что не собирались 
уезжать из леса.  
Книги Шрилы Прабхупады постепенно меняли нас 
изнутри. Мы начали читать по 16 кругов маха-
мантры; регулирующие принципы проявлялись 
сами собой. Всё это не требовало каких-то особых 
усилий, просто в какой-то момент мы потеряли 
вкус ко всему прошлому.  

Но всё-таки в бане мы жили не одни. В «Шримад-
Бхагаватам» мы прочитали, что форму Господа 
можно сделать из материальных компонентов, и 
сам Шрила Прабхупада подчёркивал важность по-
клонения Божествам. Тогда матаджи вдохнови-
лась и выпилила из дерева Шри Кришну, а позднее 
и Шримати Радхарани. Теперь с нами жили Боже-
ства, вместе с нами Они переносили все лесные ас-
кезы. Мы тогда ничего не знали о стандартах и 
поклонялись как умели: пели для Божеств, предла-
гали скромную пищу, осознавая, что Они - хозяева 
всего, что у нас есть.  
Однажды мы поехали во Владимир по делам и там 
чудесным образом снова встретили того мужчину в 
панамке, который распространил нам «Бхагавад-
гиту». Это был Махапуруша прабху! Узнав о нашей 
истории, он пригласил меня поехать с его группой 
на фестиваль «Светлояр» под Нижним Новгородом. 
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Там я был поражен могуществу санкиртаны в об-
ществе возвышенных преданных.  
Потом мы посетили храм в Ярославле и даже рас-
пространяли книги. Махапуруша прабху сказал, что 
нам ещё рано жить как ванапрастхи, надо жить как 
грихастхи. С этого момента всё начало разворачи-
ваться по другому сценарию: за год у нас появился 
дом, ребёнок, первые козы, даже родители решили 
переехать жить к нам.  
Прошло еще два-три года. В своих книгах Шрила 
Прабхупада всегда говорит о важности принятия 
духовного учителя. Мы размышляли так, что, по-
скольку Шрила Прабхупада создал ИСККОН, там 
его книги, его последователи, поэтому духовный 
учитель также должен быть только из ИСККОН. 
Мы не знали как быть, такие трудновыполнимые 
для нас условия. В отчаянии мы разыскали кон-
такты Махапуруши прабху и обратились к нему с 
просьбой дать нам посвящение.  
Махапуруша прабху объяснил нам, что он должен 
привести нас к лотосным стопам своего духовного 
учителя. Так мы узнали о Гопал Кришне Госвами. 
Мы начали интересоваться его личностью. Он 
сразу привлёк нас своей безупречной репутацией и 
авторитетностью. Нас очень вдохновляли его лек-
ции – такие простые и ясные, ничего лишнего, как 
и у Шрилы Прабхупады.   
Летом 2018-го года Махапуруша прабху приехал к 
нам на Алтай. Это было что-то необыкновенное: 
наш дом преобразился, и сами мы стали видеть, 
слышать, думать по-иному - духовное влияние 
было ощутимо почти физически. Махапуруша 
прабху обучал нас, наставлял и рассказывал о своём 

Гуру Махарадже. Как-то вечером прабху рассказы-
вал нам про праздник Ратха-ятру. Мы внимательно 
слушали, и вдруг глаза Према Гопики округлились, 
она перебила Махапурушу и обратилась ко мне: «А 
ты помнишь историю с «бананами счастья»? Я 
вспомнила имя того садху - Гопал Кришна!!!»  
Воистину, Кришна даёт память и забвение, и теперь 
весь пазл сошёлся: сначала Гуру Махарадж дал нам 
прасад, потом распространил «Бхагавад-гиту» 
через своего ученика, затем прислал его стать 
нашим наставником, и уже через него привлёк нас 
своей личностью. Гуру Махарадж будто взял нас за 
руку и таким образом привёл в сознание Кришны.  
Махапуруша прабху также привёз нам три выпуска 
журнала «Лава-матра». Для нас, живущих в лесу и 
имеющих редкое общение с преданными, это стало 
настоящим нектаром. Мы перечитывали статьи, и 
было полное ощущение общения с Гуру Махарад-
жем и с преданными. Мы узнали как Гуру Маха-
радж всю свою жизнь отдаёт служению миссии 
своего духовного учителя, как готов терпеть такие 
тяжёлые перелеты, жить в таком напряжённом гра-
фике, и всё ради того, чтобы дать своим ученикам 
возможность личной встречи. Мы увидели в нём 
все качества настоящего вайшнава. Сомнений в вы-
боре духовного учителя у нас уже не было. 
Через пару месяцев Махапуруша прабху позвонил 
нам из Москвы: «Сегодня будет даршан Гуру Маха-
раджа, я постараюсь устроить вам личную встречу 
по скайпу». Мы были так счастливы! Собрали ре-
бёнка и поехали в райцентр (дома у нас интернета 
нет), матаджи нарядилась в сари. Позвонили Ма-
хапуруше прабху проверить связь. Он посмотрел на 
нас и говорит: «А где тилаки?». Мы не взяли 
глину! Тогда мы нашли краски и Према Гопика на-
рисовали мне на лбу сияющую белую тилаку.  
И вот Махапуруша прабху нас соединяет: голос 
идёт, но нет изображения. Мы замерли - с нами го-
ворит Гуру Махарадж... И вдруг появилось изобра-
жение - и мы впервые увидели своего Гуру 
Махараджа!!! Какое ликование! Он такой родной, 
такой милостивый, такой простой, такой чистый, 
такой красивый! Гуру Махарадж поговорил с нами 
и пригласил нас в Майяпур, и пообещал там при-
нять нас в ученики. После этого даршана, на обрат-
ном пути домой, мы неожиданно увидели, как 
большая птица поймала притаившуюся в траве 
змею. Према Гопика сказала: «Видишь, теперь мы 
под защитой духовного учителя!». 
Итак, Гуру Махарадж пригласил нас в Майяпур. Но 
у нас совсем не было денег, да и коз просто так не 
оставишь - мы понимали, что не сможем приехать 
и выполнить первое наставление духовного учи-
теля. В конце января 2019-го года нам позвонил 
Махапуруша прабху: «Я еду в Майяпур, вы должны 
поехать со мной!». Тогда мы поняли, что должны 
действовать. Взяли кредит в банке, заняли денег у 
друзей, нашли самые дешёвые авиабилеты из 
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Астаны, купили билеты на поезд «Барнаул – 
Астана»; каким-то чудом Махапуруша прабху за-
бронировал нам жильё в Майапуре, и так мы отпра-
вились в первое в нашей жизни паломничество.  
Майяпур поразил нас своим великолепием. Вот оно 
могущество Шрилы Прабхупады! Мы приехали до 
официального начала фестиваля Гаура-пурнимы. В 
храме пока было немного преданных, и наша 
встреча с Божествами была очень личностной - нас 
переполняли эмоции, из глаз потекли слёзы. А 
потом приехал Гуру Махарадж. Впервые я встретил 
его на утренней прогулке – я поклонился и был 
очень счастлив.  
Вечерами Гуру Махарадж проводил встречи у себя 
в комнате. Мы приходили каждый день, сидели 
возле комнаты и ждали, когда же придёт наш духов-
ный учитель. Даже когда встреча отменялась, или 

Гуру Махарадж вообще не приходил, это было так 
здорово – сидеть в ожидании возле его комнаты. 
Нас особенно поразили своими качествами слуги 
Гуру Махараджа. На даршаны собирались ученики, 
в том числе старшие, очень возвышенные. Это так 
сладостно - находиться в обществе таких предан-
ных, даже просто быть рядом.  
Однажды Гуру Махарадж позвал нас на личный 
даршан, мы засмущались и сначала даже не хотели 
идти. А когда зашли в комнату у меня будто слух 
пропал. Гуру Махарадж что-то говорил по-англий-
ски, а я не слышал. А Према Гопика слышала, но не 
могла говорить. Как она потом сказала, у неё в го-
лове крутилось: «Thank you! Thank you!». Мы, как 
и положено ученикам, выглядели полными глуп-
цами. 10 марта 2019 года Гуру Махарадж принял 
нас в ученики и дал нам инициацию. 

    Я читал в книгах Шрилы 
Прабхупады, что духовный учи-
тель должен быть истинным, 
там описаны его качества. Но 
как я со своего уровня могу 
определить положение такой 
личности, как я могу оценить 
духовного учителя?  
Я только вижу, что за внешней 
простотой нашего дорогого 
Гуру Махараджа скрыта беско-
нечная глубина. Гуру Махарадж 
не доступен моему пониманию, 
моё оценочное восприятие про-
сто отключается в его присут-
ствии. Но вот его ученики мне 
более понятны, и таким образом 
я могу хоть немного понять, на-
сколько возвышен наш Гуру 
Махарадж.  
Ещё мне очень импонирует та 
серьёзность, с которой Гуру Ма-
харадж выполняет свое служе-
ние - он всегда сосредоточен и 
спокоен. Шрила Прабхупада 
пишет, что сознание Кришны – 
это не сантименты, и все на-
ставления Гуру Махараджа 
очень практичны. Гуру Маха-
радж уделяет личное внимание 
каждому ученику, проявляет со-
страдание. Зная о том, что мы 
живём в лесу, вдалеке от пре-
данных, зная все наши недо-
статки, он пролил на нас эту 
милость - дал нам посвящение. 
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Это самая большая удача в нашей жизни. И это 
случилось благодаря беспричинной милости Гуру 
Махараджа и личной заботе его ученика, Махапу-
руши прабху.    
Сейчас мы с женой Према Гопикой, дочкой и роди-
телями живем в Усть-Коксинском районе респуб-
лики Алтай. После инициации Гуру Махарадж 
сказал, что мы должны принимать у себя дома пре-
данных. У нас молочная ферма и небольшая сыро-
варня. Пока только козы, но мы хотим начать 

заботиться о коровах, как только будет достаточно 
ресурсов для такого ответственного служения. На 
ферме работаем вдвоем: я занимаюсь козами, а ма-
таджи сыром. Еще я работаю учителем английского 
языка в деревенской школе. Мы собираемся по-
строить гостевой домик, чтобы преданные могли 
приезжать на Алтай, отдыхать от города, общаться 
и читать книги Шрилы Прабхупады. Надеемся, по 
милости Гуру Махараджа, нам удастся это осуще-
ствить. 
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Я родилась в маленьком посёлке 
Прилуки на Украине, возле Киева, в небо-
гатой семье. Росла вместе с матерью и се-
строй, потому что отец рано умер.  
С детства была предоставлена сама себе, 
особенно мною никто не занимался, и воз-
можно это подтолкнуло меня на поиски 
Бога. Рядом жила верующая христианка, и 
к ней постоянно приходили молиться ба-
бушки, и я там присутствовала. Они 
брали меня с собой в церковь, но всерьёз 
я это не воспринимала, хотя и интерес ко 
всему этому был, читала Библию.  
Но больше всего в детстве меня привле-
кали фантастические истории про инопла-
нетян. Я с утра до вечера читала книги и 
всегда была в поиске подобной литера-
туры. Я даже помню, как для себя решила, 
что если бы мне предложили слетать на 
другую планету и увидеть, что там есть, 
то ради этого я согласна немедленно уме-
реть - настолько все это привлекало меня. 
Возможно это любопытство ко всему не-
земному и привлекло меня позднее к пре-
данным.  
Получила высшее образование, закончила 
Педагогический институт в Омске, затем 
преподавала физику. Мы с семьей жили в 
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Екатеренбурге. В конце 80-х годов началось мас-
совое явление инопланетян, и в газетах много об 
этом писали и рассказывали. У меня была такая 
постоянная медитация на эту тему. Мы с мужем 
любили прогуливаться в лесу, и однажды действи-
тельно столкнулись со светящимся инопланетным 
кораблем. Муж – художник, и он решил, что они 
прилетели для него. После этой встречи у меня 
как будто окончательно перевернулось сознание и 
перестало что-либо иное интересовать кроме как 
запредельное, иная жизнь. Я начала также много 
читать про христианских подвижников, Библию. 
Поскольку медитация была постоянная и благо-
приятная, я стала чувствовать, что как будто под-
нимаюсь над суетой этого мира. Даже чувствовала 
такое состояние, когда по улице ходила, что я пре-
бываю наверху, а люди внизу ходят. И это станови-
лось постоянным устойчивым состоянием. 
В 1990-м на Новый Год я стала остро чувствовать, 
что как будто кто-то за мной наблюдает. Мне было 
уже 40 лет, и я осознала, что мне на самом деле 
уже не интересно жить, к тому же состарилась, 
любовь не интересна. Неожиданно внутри себя я 
услышала: "А как же Бог?". Я думала о том, что 
бабушки приходят в церковь, и ведь что-то там 
они для себя находят и сидят в блаженстве. Также 
иногда размышляла, что в Индии, на востоке есть 
что-то такое особое. 
Однажды я прочла объявление, что в городе от-
крывается выставка НЛО. Я прибежала к самому 
открытию выставки, но разочаровалась, ничего 
особо интересного там не было. Вдруг я увидела 
женщину в сари, которая несла книги. У неё в 
руках была маленькая «Бхагавад-гита», (еще то 
первое швейцарское издание). Женщина выло-
жила книги на стол и начала распространять. Я 
подскочила к ней, схватила Гиту. А она так по-
смотрела на меня и говорит: «А ведь Вы предан-
ная Кришны, в прошлой жизни Ему служили. А 
теперь будете продолжать». Я купила книгу, запла-
тила за нее огромные по тем временам деньги. 
Была ещё книга «Источник вечного наслаждения», 
но на неё у меня денег уже не хватило.  
Я прибежала домой, и как только вошла, открыла 
книгу и сразу почувствовала, что не простая книга 
эта, живая, не материальное явление, и что кто-то 
из этой книги мне отвечает. Я по профессии – 
физик, работала в НИИ, даже получила повыше-
ние по работе. Но у меня было ощущение, что 
каждый день, приходя на работу и показывая про-
пуск на проходной, я пребываю там как в тюрьме 
с утра до вечера. Потому из НИИ я уволилась и 
пошла преподавать в училище компьютерную тех-
нику. А когда погрузилась в чтение Гиты, то во-
обще потеряла интерес к внешней жизни, 
перестала ходить на работу. Удивительным обра-
зом в училище почти не замечали, что я не прихо-

дила на занятия.  
Из «Бхагавад-Гиты» я мало что поняла, только что 
мы не тела, а души. Меня это так вдохновило, что 
мы существуем не для всех этих материальных 
интересов, а должны заботиться о своей душе. И 
то, что Кришна - это Бог.  
Я погрузилась в новый мир, но Кришна проявлял 
себя и в обычной жизни. Однажды я решила риск-
нуть и найти своего сводного брата, который жил 
в Москве. Я приехала в Москву и обратилась в ро-
зыск, и мне действительно дали его сведения, те-
лефон. И вдруг изнутри я слышу голос: "Видишь, 
раз он где-то есть, и Я есть тоже" - я ощутила, что 
это не игра, что Кришна действительно присут-
ствует и даёт мне поддержку и защиту, стопро-
центную веру.  
С этой Гитой я не расставалась ни днём, ни ночью, 
даже спала с книгой. Я помню, как иду с книгой 
по улице, и ко мне подходит женщина и интересу-
ется, что это я там так бережно несу. Я ей расска-
зала, что привлеклась вот этой книгой, которая 
стоит как дорогая водка, но содержит столько зна-
ний. Я настолько погрузилась в эту книгу, что 
даже перестала воспринимать дочь и мужа. В 
конце концов муж попросил меня оставить семью.  
Со мной стали происходить странные вещи. Я от-
крываю Гиту, закрываю глаза, а в глазах свет и 
что-то такое происходит с головой, что я решила 
обратиться к врачам, взяла талончик на приём к 
психиатру. По дороге к врачу я прочла объявление 
в Доме Культуры напротив поликлиники о про-
грамме по бхакти-йоге. И решила зайти, пока ещё 
доктор ни пришел.  
Я вошла в зал и увидела, что на сцене стоит 
группа людей и поют мантру Харе Кришна, с за-
крытыми глазами. Я удивилась и подошла к ним, 
начала с ними общаться, рассказала что со мной 
происходит. Они посоветовали, что не надо мне ни 
к каким докторам ходить, выбросить этот талон-
чик, и пригласили приходить к ним.  
На другой день я всё обдумала и снова к ним при-
шла и попросила дать мне лист бумаги, поскольку 
хочу написать заявление о вступлении в сознание 
Кришны. Для них это было шокирующим, но, тем 
не менее, они побежали искать лист бумаги. Я на-
писала заявление. Хотя через несколько лет в 
нашем обществе ввели подобную практику и 
стали просить от приходящих в ИСККОН заявле-
ние. У меня с самого начала  было подобное умо-
настроение – закрепить свое решение на бумаге. 
Это напоминает историю с Брахмой, когда он сме-
нил тело. Вступая в сознание Кришны, принимая 
подобное решение, мы как будто прощаемся с ма-
териальным миром - сознание полностью ме-
няется, и ты оставляешь свое старое материальное 
тело, становишься совсем другой личностью.  
Я в то время ещё работала в училище. Под впечат-
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лением «Бхагавад-гиты» мне очень хотелось де-
литься этим знанием с другими. Тогда я выкупила 
у преданных целую пачку Гит и стала распростра-
нять людям, хотя тогда ещё и не знала, что именно 
этим и занимаются преданные.  
После этого Кришна окончательно забрал меня из 
семьи, муж выгнал. Как раз в это время открылся 
женский ашрам в Екатеринбурге, под руковод-
ством Чайтанья Чандры прабху со своей женой, и 
меня туда забрали. Это был, наверное, 91-й год. 
В ашраме в основном были девчонки по 15-17 лет. 
Мы с утра уходили на проповедь, набирали пол-
ные тележки книг и до вечера распространяли. 
Первый год был очень напряженным – много книг 

распространяли, приходили с санкиртаны и па-
дали, а утром вставали и опять шли распростра-
нять. В этой группе матаджи были Гауравани, 
Рагалекха, которые и поныне живут в Екатерин-
бурге. К нам многие преданные присоединялись, 
уходили, но мы оставались. Индрадьюмна Свами 
благословлял нас, а наш Гуру Махарадж сказал, 
что мы можем повсюду ездить распространять 
книги, а Кришна несомненно будет защищать. Так 
и было. Мы ездили в течение семи лет, и всегда 
так устраивалось, что была и машина, и квартира, 
и мы очень много книг распространяли по городам 
России и Украины.  
Выходя на живую санкиртану, каждый день про-

исходят разные истории. Я помню свой первый 
выездной марафон. Мы приехали в Тюмень, пре-
зидент Васушрештха прабху распределял книги по 
нашим "партизанским" отрядам. Нам дали распре-
деление куда-то на север, я договорилась с дирек-
тором отеля в одном из этих городов, прям рядом с 
железной дорогой. Когда мы приехали, нам даже 
предоставили бесплатно комнату, поскольку денег 
у нас не было. Через несколько дней приехал то-
варный поезд, в котором для нас был полный 
вагон книг на распространение. На улице был 
мороз в 50 градусов, но когда мы начали разгрузку 
книг, вдруг появилось солнце, температура повы-
силась, и снег стал таять.  

Комната, которую нам выделили для 
проживания, полностью заполнилась 
книгами, остался только небольшой 
проход. Нас было человек шесть, спать 
было негде, а уже ночь наступала. Одна 
матаджи молча взяла тележку, нагру-
зила книгами и вышла. Через десять 
минут возвращается пустой, говорит, 
что все распространила в соседних 
комнатах. Мы молча нагрузили свои 
тележки книгами и пошли распростра-
нять по гостинице. Всю ночь мы хо-
дили распространяли книги, и к утру 
комната была свободна, почти все 
книги распространили. Практически 
все брали книги без разговора. Мы чув-
ствовали как Кришна Сам распростра-
няет книги через нас. 
Через несколько дней к нам приехал 
один якобы преданный и говорит, что 
нужно забрать у нас деньги за распро-
странённые книги. Но мы вместо него 
одну матаджи отправили в Екатерин-
бург с деньгами, он очень расстроился, 
сел читать нам «Шримад Бхагаватам». 
Он стал проповедовать какую-то 
ерунду, я его остановила, почувство-
вала неладное, что приехал-то он за 
деньгами. А мы тем временем заказали 
ещё вагон книг, но уже в другое место, 

и он за нами поехал и всё возле денег кружился. 
Мы быстро распространили ещё вагон книг. Мы 
были молодыми, почти ничего не ели - повар не 
готовил, поскольку тоже ходил распространять 
книги, никто не хотел пропускать этот нектар. 
Вечером я варила манную кашу, и мы её съедали.  
Затем вернулись мы в Екатеринбург, отдали деньги 
за распространённые книги, и я предупредила ру-
ководство об этом гражданине, который пытался 
забрать у нас деньги. Но в руководстве ятры были 
молодые прабху, и они доверчиво отдали ему 
очень большую сумму, вырученную за санкир-
тану, и так он и скрылся с нею. Через год пришло 
известие, что он утонул. Залезть в казну Кришны - 



это не просто. Таких случаев было много, по-
скольку присоединялась к Движению разные 
люди, а мы не разбирались, все были заняты про-
поведью, было не до политики. А когда пришли 
другие времена, началась и политика, то мы прак-
тически не оставались в ятре, старались выезжать 
на распространение книг.  
Помню первую встречу со своим духовным учите-
лем. В 91-м году мы узнали, что приедет Гопал 
Кришна Госвами, впервые в Екатеринбург. Мы 
вышли его встречать, поклонились, и я хорошо за-
помнила то первое, что сказал Гуру Махарадж: 
«Кришна отдал бы вам весь мир, если бы вы могли  
справиться с этим миром».  
Меня попросили сделать гирлянду для лекции 
Гуру Махараджа. Я делала гирлянду первый раз в 
жизни. Когда Гуру Махарадж давал лекцию, он 
ходил по сцене. Я смотрела на него, а видела в нём 
Шрилу Прабхупаду, настолько он был похож на 
него. Я увидела на нём и свою гирлянду - нитки из 
гирлянды свисают, цветы съехали, но Махарадж 
принял её. Это была моя первая встреча с Гуру 
Махараджем, и я привлеклась к нему как к Шриле 
Прабхупаде.  
В те годы мы постоянно ездили в Москву, по-
скольку туда часто приезжал Харикеша Махарадж 
и собиралось много преданных на эти фестивали. 
Очень многие медитировали на него как на своего 
учителя. Я помню один момент - когда лекция за-
кончилась, все вышли из зала, а я осталась. Я на-

ходилась по одну сторону зала, а на противопо-
ложной стороне зала стоял Гуру Махарадж. Мы 
смотрели друг на друга, и я таким образом полу-
чала его безмолвный трансцендентный даршан. 
Вечером я снова пришла к нему на даршан и по-
просила принять меня в ученики... 
Разрешение на инициацию я получила быстро, бук-
вально через полгода, поскольку мы активно про-
поведовали.  
Это был 1992-й год. Я приехала в Киев и боялась, 
что что-то произойдет, сомневалась, что гуру даст 
инициацию. Ягья была назначена на 8 сентября, в 
день явления Бхактивинода Тхакура. Церемонию 
собирались проводить на улице, во дворе храма. 
Но как только вынесли все необходимое и уже со-
бирались начинать, как вдруг начался сильный 
дождь. Я так и предчувствовала, что будет что-то 
не так, чувствовала себя на грани обморока, пре-
данные стали быстро собираться, а Гуру Маха-
радж никуда не уходит, продолжает сидеть и 
улыбается. И тут неожиданно вышло солнце и 
стало светить на него, тогда как за пределами ягьи 
всё было затянуто тучами и шёл дождь. Гуру Ма-
харадж, освещенный солнцем, сказал, что прошёл 
очень благоприятный дождь. Так я получила пер-
вую инициацию.  
А через год - вторую, в Майапуре. Помню как Чай-
танья Чандра прабху спросил у меня, смеясь, 
зачем мне вторая инициация? Поскольку в основ-
ном всем желающим отказывали, и сам Гуру Ма-
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харадж особенно не давал санкции. Когда я попала к нему дар-
шан, он тоже стал меня спрашивать, зачем мне вторая инициа-

ция? Я ответила, чтобы у меня связь с гуру была сильнее, 
поскольку я распространяю книги. Тогда Гуру Махарадж со-

гласился и дал мне брахманическое посвящение.  
Позднее, в «Бхагавад-гите» я нашла подтверждение 
этому, что вторая инициация даётся для того, чтобы связь 

с гуру была сильнее. И я чувствовала эту связь, мы про-
должали активно ездить и распространять книги с 

группой матаджи, семь лет, каждый день. А потом 
матаджи решили выйти замуж, и я осталась 

одна...  
Всегда в трудные для меня жизненные моменты 

Гуру Махарадж или приезжал, или посылал 
знаки, чтобы поддержать, никогда я не остава-

лась без помощи. Когда девчонки оставили 
группу санкиртаны, Гуру Махарадж при-

слал мне письмо поддержки и наставле-
ние, чтобы я продолжала и 

проповедовала до конца жизни. Это 
меня очень вдохновило, по крайней 
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мере я точно знала, чем мне надо заниматься.  
В это же время возникла сложная ситуация из-за 
ухода Харикеши Махараджа, храм развалился. И я, 
по милости Гуру Махараджа, оказалась в Ярослав-
ском храме, где прекрасные преданные приняли 
меня как родную. Я снова могла заниматься сан-
киртаной. 
Мы жили аскетично, деньги за распространение 
книг отдавали в храм, который поддерживался 
санкиртаной, отдавали все до копейки, поэтому 
даже не было на билеты. А я распространяла 
книги по поездам, с Ярославля до Москвы и об-
ратно. В то время кто-то для преданных сделал 
такие льготные удостовере-
ния инвалидов, по которым 
можно было бесплатно ез-
дить. Так я пару лет им 
пользовалась. Но однажды 
милиция устроила облаву, 
и меня тоже задержали, 
привели в участок и поса-
дили со всякими пьяни-
цами и наркоманами.  
Я очень расстроилась, что 
теперь накрылась моя сан-
киртана, и тогда начала 
прям там проповедовать. 
Вдруг изнутри пришло 
такое вдохновение, созна-
ние, что нужно медитиро-
вать на гуру. Я так и 
сделала. И тут за мной 
приходят, начальник отде-

ления позвал меня. Этот начальник говорит, что 
вот за это поддельное удостоверение могут поса-
дить меня на пару лет. Я начала и ему проповедо-
вать, у меня с собой была «Бхагавад-гита», я ее 
подарила, и он отпустил меня.  
Я восприняла эту ситуацию как урок, что мы нико-
гда не должны забывать про своего гуру. Если что-
то подобное происходит, значит внутри я забыла 
про него. Гуру всегда должен быть в нашем уме, 
особенно когда мы проповедуем. А также я раская-
лась, что пользовалась льготами этого удостовере-
ния, и тогда стали приходить пожертвования, 
появились деньги на билеты. 
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Как-то один преданный попросил меня 

привезти ему из Индии Божества Джаганнатхи. 
Когда я приехала в Экачакру, почувствовала, что-
то здесь должно произойти. Там я встретила зна-
менитого мастера по Божествам, и он подарил 
мне Божества Джаганнатхи. Когда я заехала в 
гости к Сатье и показала ей Божества, сказав, что 

везу Их по заказу в Россию, она 
мне сразу ответила: «Никому ты 
Их не отдашь, эти Божества к тебе 
пришли!». По возвращении в Рос-
сию действительно так и про-
изошло - тот преданный почему-то 
отказался принять этих Божеств, 
объяснив, что ещё не иницииро-
ван, не готов к поклонению. Я Их 
забрала в ашрам.  
 Шёл 1998-й год, преданные соби-
рались ехать в Москву на первую 
Вьяса-пуджу Гуру Махараджа с 
его присутствием, а у меня не 
было средств. Тогда я почувство-
вала особое вдохновение от Бо-
жеств: «Бери пакетики с 
орешками и распространяй вместе 
с книгами!». Я так и сделала, и со-
брала с этими пакетиками столько 

денег, что смогла поехать к Гуру Махараджу.  
С тех пор я без Божеств никуда, всегда ношу Их с 
собой, Они постоянно мне подсказывают, дают 
понять, что я не одна. Как раньше я всегда носила 
с собой «Бхагавад-гиту», так теперь Божества. 
Когда я была в Джаганатха Пури на Ратха-ятре в 
2012-м, пришла омыться в Индрадьюмна Саро-
варе, как вдруг еще одни Божества Джаганнатхи 
приплыли ко мне, все Трое. Я Их немного отре-
ставрировала. Они вдохновляют меня на распро-
странение прасада.  



 
 

 
  Все эти годы я занималась 

распространением книг, около 
тридцати лет. И также мы совер-
шали поломничества по святым 
местам. Впервые я приехала в 
Дхаму еще с Екатеринбурга, с 
группой санкиртаны. Потом 
еще несколько раз приезжала, и 
очень хотела остаться, но Гуру 
Махарадж всегда говорил нам, 
чтобы мы проповедовали в Рос-
сии. Но однажды, в 2011-м году 
во Вриндаване Гуру Махарадж 
подошел, улыбаясь, и спросил – 
хотите остаться жить во Врин-
даване?  
Так я продолжаю распростра-
нять книги, уже на местных 
языках, и совершаю другое слу-
жение в храме Кришна Баларам. 
Каждый год у меня есть возмож-
ность проходить Враджа-ман-
дала парикраму, Навадвипа- 
мандала парикраму. А сразу 
после Враджа-мандалы посе-
щаем Шри Кшетра парикраму в 
Джаганнатха Пури. 
Так на протяжении всех этих 
лет я постоянно занималась про-
поведью и служением гуру.  
Я всегда чувствую присутствие 
Гуру Махараджа, в любой си-
туации он помогает мне.  
Для меня Гуру Махарадж –  
олицетворение сострадания,  
каруна-синдху.  
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